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Car@s barreirenses,

A aprovação do Orçamento Municipal para 2025, no valor de 119 milhões de 
euros, é um marco decisivo para o futuro do nosso concelho. Este orçamento não 
é apenas um número, é uma visão concreta para a nossa terra. É um orçamento 
de investimento, profundamente sustentado por fundos europeus, que traduzem a 
nossa “agressividade” na captação de financiamentos para transformar o Barreiro 
em todas as suas dimensões.

Em 2025, haverá obra – muita obra. Obras que lançamos, projetamos e concretizamos, 
deixando um legado estrutural para as gerações futuras. Estamos determinados a 
tornar o Barreiro mais moderno, funcional e humano.
Na saúde, concluiremos a construção do Centro de Saúde do Alto do Seixalinho, 
na Escavadeira, e iniciaremos as obras do novo Centro de Saúde dos Fidalguinhos. 
Estes investimentos são essenciais para garantir um acesso à saúde mais eficaz e 
próximo de quem aqui vive.

Na educação, demos um passo à frente ao sermos o único concelho da Península de 
Setúbal a ter uma escola secundária aprovada no PRR: a Escola de Santo António. 
Esta obra, com quase oito milhões de euros de financiamento comunitário, começa 
já em 2025. Simultaneamente, investimos em projetos para todas as escolas 
secundárias, preparando o futuro da nossa juventude.

Na habitação, pela primeira vez em 80 anos, estamos a reabilitar o Bairro Alves 
Redol, uma intervenção histórica que transforma o coração da nossa comunidade. 
Adicionalmente, avançamos com um concurso de atribuição de habitação municipal 
– algo que não acontecia há 13 anos – e lançaremos projetos pioneiros de 
arrendamento acessível.

Na requalificação urbana, destacamos dois grandes projetos: a transformação 
da zona da Santinha, no Alto do Seixalinho, para criar um centro mais vibrante e 
comercialmente ativo; e o arranque do investimento no Barreiro Velho, um projeto 
de 27 milhões de euros que revitalizará esta área histórica.
Na mobilidade, vamos simplificar o trânsito no nó de Santo António da Charneca, 
uma obra muito esperada pelos munícipes. Paralelamente, os TCB estarão ainda 
mais presentes, com novos serviços que atenderão às necessidades da nossa 
população.

A cultura terá um destaque especial com o arranque do Teatro Cine, com capacidade 
para quase 700 pessoas, e o projeto para o novo Teatro Municipal, nas instalações 
do antigo tribunal, que o Município adquiriu. Estes avanços reforçam e demonstram 
o compromisso com o investimento na cultura da nossa terra.

No âmbito social, a Casa Abrigo Armando Gomes será uma realidade em 2025. Esta 
infraestrutura acolherá vítimas de violência doméstica e dará respostas efetivas às 
pessoas que precisam de apoio urgente. Além disso, começaremos a construção da 
residência do Instituto Politécnico de Setúbal, permitindo que jovens que escolhem 
o Barreiro para estudar possam também aqui residir e, quem sabe, construir o seu 
futuro na nossa terra.

Estes investimentos só são possíveis com a captação de investimento privado, que 
gera emprego. Porque não há melhor forma de desenvolvimento do que oferecer às 
pessoas a possibilidade de trabalhar perto de casa e consumir no nosso comércio 
local. Exemplos disso incluem o lote para construção de um hotel de qualidade 
elevada na Torralta e um eco-retail nos Fidalguinhos.

A gestão rigorosa e transparente dos recursos públicos continuará a ser o pilar 
central desta Câmara. Queremos que cada euro investido traga resultados 
concretos, mensuráveis e, acima de tudo, que impactem positivamente o dia-a-dia 
de cada munícipe.

Reafirmo, com orgulho, que o Barreiro está a mudar. Vamos continuar a pavimentar 
o caminho para um futuro mais próspero. Convido todos os barreirenses 
a acompanharem e participarem neste processo. Juntos, continuaremos a 
transformar o Barreiro numa cidade mais forte, inclusiva e inovadora

Um Orçamento para Continuar a Transformar o Barreiro
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BARREIRO MAIS INCLUSIVO 
Instalação de bebedouros para pessoas com 
mobilidade reduzida

MUNICÍPIO MELHORA 
ABASTECIMENTO DE ÁGUA
À POPULAÇÃO 

MUNICÍPIO IDENTIFICA 
COLÓNIAS DE GATOS 
E PROMOVE CENTENAS 
DE ESTERILIZAÇÕES 

SELO DE QUALIDADE 
EXEMPLAR PARA A ÁGUA 
DO BARREIRO

A Câmara Municipal do Barreiro tem 
desenvolvido um trabalho crescente na 
identificação das diversas colónias de gatos do 
Concelho, com o objetivo de esterilizar todos 
os animais. Deste modo, a Autarquia prevê 
completar até ao final de 2024, cerca de 400 
esterilizações.
O Vereador Carlos Guerreiro considera que a 
identificação destas colónias constitui “um 
processo importante para que a população 
tenha conhecimento que aquele é um local 
autorizado pelo Município para alimentação 
dos gatos de rua”. O Município, refira-se, tem 
como objetivo identificar todas as colónias, 
num processo prévio de identificação das 
cuidadoras de animais.

A rede de abastecimento público de água do Concelho será, brevemente, reforçada 
com a instalação de um novo furo de captação de água (RA3).
Com a sua entrada em funcionamento “será possível melhorar a pressão nas 
antigas freguesias do Barreiro, Verderena e zona baixa do Alto do Seixalinho”, 
enalteceu o Vereador Carlos Guerreiro.
Esta nova estrutura é, de acordo com o autarca, “especialmente importante, uma 
vez que irá complementar o abastecimento feito por outros furos, tornando mais 
resiliente o abastecimento de água à cidade”. 

O Vereador Carlos Guerreiro em representação da 
Câmara Municipal do Barreiro recebeu, recentemente, 
o Selo da Qualidade Exemplar da Água para Consumo 
Humano, numa cerimónia no âmbito do 1º Seminário 
Nacional de Abastecimento de Água realizado pela 
APDA - Associação Portuguesa de Distribuição e 
Drenagem de Águas, em Tomar. 
A Autarquia foi, uma vez mais, distinguida, num 
universo de 227 entidades gestoras portuguesas.
O Selo revela o reconhecimento de “um imenso 
trabalho de uma vasta e capacitada equipa, motivada 
para trabalhar nesta temática”, salientou o autarca 
responsável pela área da águas e saneamento.

INSTALAÇÃO DE 
PLAYGROUND NA QUINTA 
DO MIÃO  
No sentido de promover o bem-estar animal, a Autarquia tem implementado diversas 
melhorias na Quinta do Mião tanto ao nível médico e operacional, como na melhoria da sala 
de cirurgia e gatil exterior. Recentemente, ficou concluída a instalação de equipamentos 
no playground, ou zona de diversão, possibilitando a sociabilidade dos cães que, assim, 
irão permanecer menos tempo dentro das suas boxes. 

O Município reafirma o seu compromisso com uma política pública inclusiva, promovendo 
a acessibilidade e criando oportunidades iguais para todos, melhorando, desta forma, 
o bem-estar social. A instalação de bebedouros, especialmente, projetados para a 
utilização de pessoas com mobilidade reduzida, foi a mais recente concretização da 
Câmara Municipal do Barreiro. Estes equipamentos foram instalados em diversos pontos 
estratégicos da cidade, designadamente no Parque Recreativo da Cidade (Polis), Parque 
da Cidade, Parque Catarina Eufémia e Av. Bento Gonçalves.
Essa ação, segundo o Vereador Carlos Guerreiro, “reforça o esforço contínuo do Município 
de tornar o Barreiro um exemplo de inclusão e acessibilidade para os seus munícipes”. 
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AÇÃO DE LIMPEZA 
EM SANTO ANTÓNIO 

Anualmente, a 13 de outubro, celebra-se em todo o mundo 
o Dia Internacional para a Redução do Risco de Catástrofe, 
uma efeméride que visa destacar todo o trabalho que tem 
vindo a ser feito nesta temática e incentivar governos, 
organizações e comunidades a trabalhar para um futuro 
mais seguro para todos. O tema que as Nações Unidas 
identificaram para 2024 é o ‘O papel da educação na 
proteção e empoderamento dos jovens para um futuro livre 
de catástrofes’.
O Barreiro, através do Serviço Municipal de Proteção Civil, 
e no seguimento do que já tem vindo a fazer nesta matéria, 
respondeu ao apelo das Nações Unidas e, juntamente com 
as escolas do Município, marcou o dia na Escola Secundária 
de Santo André, com mais de uma centena de jovens 
estudantes, comunidade educativa e representantes dos 
agentes de Proteção Civil, onde apresentou o plano para o 
próximo ano.
Mais do que marcar o dia, foi dado o pontapé de saída para 
um trabalho que se irá realizar ao longo do próximo ano, 
cuja intenção é deixar uma semente importante para esta 
e futuras gerações. Seguem-se, pois, 12 meses, 12 ações.
Este grupo de coordenação composto por cerca de uma 
dezena de alunos de diferentes escolas, irá ao longo dos 
próximos 12 meses, desenvolver ações relacionadas com 
esta temática, as quais serão abertas a todos os jovens 
que pretendam participar e que darão seguramente um 
contributo valioso para tornar o Barreiro num Município 
cada vez mais preparado e resiliente.

BARREIRO PREPARA JOVENS 
PARA UMA CIDADE MAIS RESILIENTE

Foi inaugurado no dia 11 de novembro, na Estrada Nacional 11-2, junto 
ao Cemitério de Palhais, no Concelho do Barreiro um Crematório que 
vem colmatar uma lacuna neste tipo de equipamentos no Concelho. 
A cargo de um investidor privado, a obra que rondou os cerca de 3 
milhões e meio de euros permite dar resposta não apenas ao Barreiro, 
mas a toda a região. Segundo o Presidente da Câmara Municipal, 
Frederico Rosa, “este equipamento responde às aspirações da 
população, identificadas aquando da abertura de um Concurso 
público para o Cemitério da Vila Chã. Nessa altura foram abordados 
por privados que mostraram vontade de iniciar este processo na 
nossa cidade”, relembrou. “Este crematório vai ao encontro de 
quem quer realizar o último desejo dos seus entes queridos que 
escolhem o Barreiro para a sua última morada. Além disso, trata-se 
de um investimento significativo que permite a criação de postos 
de trabalho e dá resposta ao nosso Concelho e concelhos vizinhos”, 
concluiu.

CREMATÓRIO INAUGURADO 
NO CONCELHO DO BARREIRO
Equipamento fazia falta na região e responde 
às aspirações da população

Decorreu, no dia 25 de novembro, uma ação de limpeza e regularização 
na Quinta da Mina, levada a cabo pelos serviços municipais da Divisão 
de Resíduos e Higiene Urbana, Divisão de Águas e Saneamento, 
Proteção Civil, Divisão de Habitação, Gabinete de Descentralização, 
Gabinete Veterinário e Divisão Gestão Comercial e Balcão Único Móvel, 
com o apoio da GNR e Junta de Freguesia de Santo António. 
Trabalhos realizados no local: Recolha de monos e limpeza do espaço 
público; Recolha de veículos; Corte de ligações de água irregulares; 
Colocação de contadores; Regularização de pagamentos e Controlo e 
recolha de animais.
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CLUBE DE LEITURA E CLUBE 
DE PALAVRAS CRUZADAS

Estiveram patentes ao público, no Auditório Municipal Augusto Cabrita 
(AMAC), até 27 de outubro, três exposições. As mostras «Do plano ao 
espaço: uma leitura das “Tentações de Santo Antão”» – de Pedro Miranda 
da Silva, «No tempo em que os telhados eram encarnados» – pintura de 
Ana Cristina Dias e «Interlúdio» – pintura de Martim Dinis com curadoria 
de Frederico Vicente foram inauguradas a 14 de setembro último.
“O AMAC continua a ser um importante polo cultural do nosso Concelho. 
A diversidade e a elevada qualidade das exposições que acolhe refletem 
uma preocupação em levar a arte de qualidade aos barreirenses”, 
destacou a Vereadora da Cultura, Sara Ferreira.
Recorde-se que o AMAC é um equipamento credenciado da Rede Portuguesa 
de Arte Contemporânea.

EXPOSIÇÕES ENTRE SETEMBRO
E OUTUBRO NO AMAC

Os clubes de Leitura e de Palavras Cruzadas continuam a ser um sucesso. O Clube de 
Leitura acontece aos terceiros sábados de cada mês e o Clube de Palavras Cruzadas, 
ministrado pelo cruciverbalista Paulo Freixinho, todas as quintas-feiras. Ambos, 
dinamizados na Biblioteca Municipal do Barreiro, têm um público muito fiel e, ao mesmo 
tempo, estão sempre a renovar-se com novos participantes.
“O sucesso destas atividades, assim como de muitas outras desenvolvidas na nossa 
Biblioteca Municipal, são o espelho do enorme interesse dos barreirenses pelos 
livros e pelas palavras”, enalteceu a Vereadora responsável pela Divisão de Cultura e 
Juventude, Sara Ferreira.
O Clube de Leitura teve início em maio de 2022 e já contou com mais de uma centena de 
participações. O Clube de Palavras Cruzadas iniciou em janeiro de 2020.

ESPETÁCULO “BLOOMING” 
DE MARCO MARTINS 
NO AMAC
O último espetáculo do artista Marco Martins, “Blooming”, foi apresentado no 
Auditório Municipal Augusto Cabrita (AMAC), nos dias 21 e 22 de setembro. Esta 
foi a segunda experiência de forte ligação entre o artista e o Barreiro. Neste 
caso, em particular numa residência artística realizada no território do Concelho, 
envolvendo um conjunto de jovens barreirenses.

“A forma como Marco Martins envolve intérpretes da comunidade barreirense na 
criação deste espetáculo é muito interessante e o resultado final espelha essa 
abordagem única. Esta é uma colaboração cujos frutos estão à vista de todos”, 
reconheceu a Vereadora da Cultura, Sara Ferreira.

Após a experiência extraordinária com a peça “Pêndulo”, o Município voltou a 
colaborar com Marco Martins e a Arena Ensemble, desta feita assumindo-se como 
coprodutor em “Blooming”.
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FESTAS DO BARREIRO COM 
PROGRAMA FORTÍSSIMO

FARB 
Festival de Artes de Rua do Barreiro
O FARB – Festival de Artes de Rua do Barreiro decorreu entre 12 e 20 de julho, no Parque da Cidade, 
com “apontamentos” no Parque Catarina Eufémia/Largo do Mercado 1º de Maio. Trata-se de um 
festival internacional, este ano com companhias de teatro de Espanha e Itália, que trouxeram magia 
e belezas às noites de verão do Barreiro.
“Este festival é uma excelente forma de aproveitarmos as noites de verão no nosso Barreiro, 
provando que a arte e a cultura não têm de estar fechadas dentro de quatro paredes”, afirmou a 
Vereadora Sara Ferreira, responsável pela Cultura e Juventude do Município.
O FARB, em locais privilegiados da Cidade, é pensado para o espaço público, pretendendo resultar 
num encontro feliz entre todos.
Este Festival conta com o apoio da Candidatura à Rede de Teatros e Cineteatros Portugueses (RTCP), 
atribuída ao Auditório Municipal Augusto Cabrita.

A edição de 2024 das Festas do Barreiro, em Honra de Nossa Senhora do Rosário, que decorreu 
de 9 a 18 agosto, foi extremamente forte, com todas as suas áreas a refletirem o crescimento 
deste que é o maior evento da cidade.
“Este foi mais um ano em que as Festas do Barreiro foram um enorme sucesso. É sempre 
impressionante assistirmos à adesão de tantos barreirenses (e não barreirenses) a estas 
festas que tanta vida trazem ao nosso Barreiro. Obrigada a todos!”, agradeceu a Vereadora 
Sara Ferreira, responsável pela Divisão de Cultura e Juventude.
Palco das Marés, Spot da Juventude, Tasquinhas e Bares, Divertimentos e Feirantes, e 
Artesanato brilharam nas noites do Barreiro. As duas Procissões foram, também, momentos 
ímpares nestes dez dias de festa, que se conjugam com o programa religioso.
Spot da Juventude
O Spot da Juventude das Festas do Barreiro apresenta, cada vez mais, um programa fortíssimo. 
É, cada vez mais, um Festival dentro das Festas. A sua programação é construída com as 
associações ADAO – Associação para o Desenvolvimento de Artes e Ofícios, Gasoline, Hey 
Pachuco e Out.Ra.
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GESTÃO ESCOLAR 
Mais sete salas de 1º ciclo

NOVO PISO DESPORTIVO NA 
EB QUINTA DA LOMBA

Setembro e outubro são, tradicionalmente, meses de Boas-Vindas ao novo Ano Letivo. 
No final de tarde/noite do passado dia 20 de setembro, realizou-se, no Clube Naval 
Barreirense, o Sunset de Receção à Comunidade Educativa 2024/2025. Na presença de 
membros dos executivos do Município e das Freguesias, foram homenageados Docentes e 
Não Docentes aposentados durante o ano letivo 2023/2024, simbolicamente distinguidos 
com um Diploma de Reconhecimento.
“Esperamos sempre que corra muito bem, mesmo com todas as dificuldades que há 
todos os anos. Há uma coisa que sabemos, que é uma das razões por que fazemos 
a Receção à Comunidade Educativa, é uma das razões por que fazemos o Encontro 
de Pessoal Não Docente, é que, mesmo com as dificuldades, mesmo com muitos 
problemas, contamos, sempre, com esta grande comunidade educativa, composta por 
técnicos da Câmara, professores, diretores, administrativos, assistentes operacionais, 
associações de pais, representantes dos alunos, associações de estudantes… que 
fazem muito daquilo que é o Barreiro, que é do pouco fazer muito, das dificuldades 
fazer oportunidades”, afirmou, sobre o ano letivo que agora se inicia, o Presidente da 
CMB, Frederico Rosa.
Este evento é, também, refira-se, um momento de convívio que facilita a integração dos 
recém-chegados à Comunidade Educativa do Barreiro.
Encontro do Pessoal Não Docente
No âmbito, ainda, do Programa de Boas-Vindas ao novo Ano Letivo, realizou-se, a 6 de 
setembro, o II Encontro do Pessoal Não Docente (PND), com a temática “Pessoal Não 
Docente – Os embaixadores de um ambiente escolar saudável”, que contou com a 
presença do Presidente da CMB e da Vereadora responsável pelas divisões de Gestão 
Escolar e Educação, Sara Ferreira.
“Estes momentos de descontração e partilha são muito importantes para todos aqueles 
que diariamente tanto trabalham com o objetivo de dar aos nossos jovens um ensino 
de qualidade. Que esta Receção à Comunidade Educativa marque o início de ano letivo 
cheio de sucessos!”, sublinhou a Vereadora.
Participaram no Encontro – composto por Reunião Geral do PND, com a Vereadora e a 
Chefe da Divisão de Gestão Escolar (I parte) e Palestra com André Fernandes “Educar 
com Amor” (II parte) – 280 assistentes operacionais e técnicos a exercer funções nos 
agrupamentos do Barreiro, preenchendo por completo o Auditório Municipal Augusto 
Cabrita.
Várias outras iniciativas constaram do programa de boas-vindas ao novo ano letivo 
2024/2025, nomeadamente, visitas a escolas do Concelho. 

SUNSET DE RECEÇÃO À 
COMUNIDADE EDUCATIVA 
DÁ AS BOAS-VINDAS AO NOVO ANO LETIVO

Face ao elevado aumento de inscrições, o Município decidiu ampliar a oferta escolar nos 
agrupamentos do Concelho ao nível do 1º ciclo, traduzindo-se na abertura de mais sete 
salas de aulas, nas EB D. Luís Mendonça Furtado (quatro salas), Cidade Sol (uma sala), 
Quinta Nova da Telha (uma sala) e Prof. José Rita Seixas (uma sala).
“A necessidade de abertura de novas salas é uma excelente notícia para todos nós 
pois trata-se um claro sinal de que o nosso Barreiro está a atrair cada vez mais jovens 
famílias que aqui se querem fixar”, enfatizou a Vereadora responsável pela Divisão de 
Gestão Escolar, Sara Ferreira.
Esta ação foi validada pelo Ministério da Educação. Investimento total: cerca de 210.000€. 
A intervenção na EB Prof. José Rita Seixas incluiu a substituição de janelas, reparações e 
pinturas, rede elétrica e de dados
Na EB D. Luís Mendonça Furtado – quatro salas do 1º ciclo, em construção modular

Para melhoria das condições da atividade desportiva, foi concluída a 
intervenção de requalificação do campo desportivo da EB Quinta da 
Lomba, a qual incluiu a remoção do antigo tapete relvado e instalação 
de novo piso e balizas, que permite a prática de diversas atividades. 
Investimento total: 78.000€ + IVA.
“Esta renovação vem melhorar, em muito, as condições oferecidas 
aos nossos jovens para o desenvolvimento da prática desportiva”, 
destacou a Vereadora Sara Ferreira, responsável pela Divisão de Gestão 
Escolar.
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No passado dia 28 de outubro, a Universidade Sénior do Barreiro – UTIB 
comemorou o seu 22º aniversário, já na sua “nova casa”, a recentemente 
remodelada e valorizada Escola Conde de Ferreira. A cerimónia, que contou 
com a presença da Vereadora responsável pela Divisão de Intervenção Social, 
Igualdade e Saúde, Sara Ferreira, foi abrilhantada com as atuações de várias 
turmas/disciplinas da Universidade, tais como Cante Alentejano, dança, poesia 
e coro. 
“É com uma enorme alegria que vemos este 22º aniversário da Universidade 
Sénior do Barreiro ser celebrado num espaço que tantos barreirenses marcou 
ao longo de décadas. Julgo que é o melhor presente que a UTIB e o Barreiro 
poderiam receber neste aniversário. Muitos parabéns aos formadores, às 
centenas de alunos e a todos os que possibilitam que esta Universidade seja o 
enorme sucesso que é”, referiu a Vereadora.
A festa incluiu um lanche convívio, com o tradicional bolo de aniversário.

Desde o início do ano letivo 2024/2025, que o Município está a disponibilizar 
ao ensino secundário a opção de “prato rápido”, proposta que vem acrescentar 
uma “iguaria” à oferta anterior. Confecionado com a matéria-prima da 
ementa do dia, porém com características consideradas mais apelativas, visa 
apresentar mais uma alternativa e contribuir para melhorar índices de adesão 
ao serviço de refeições por parte dos jovens alunos.
“Estamos certos que com esta alternativa iremos conseguir chegar a mais 
jovens, fazendo com que estes possam ter acesso a uma refeição rápida, 
acessível, mas sobretudo saudável”, afirmou a Vereadora responsável pelas 
divisões de Educação e Gestão Escolar.
Em vigor desde o passado dia 23 de setembro, este é um prato exclusivo para 
o ensino secundário. Os alunos interessados podem adquiri-lo até às 14h00 
do dia útil anterior. O preço será o mesmo dos restantes disponibilizados. Ou 
seja, 1,46€ para alunos sem escalão; 0,73€ para o Escalão B; e sem qualquer 
custo para jovens com escalão A da Ação Social Escolar.

No passado dia 7 de outubro, inaugurou-se o espaço da Escola Conde de 
Ferreira, o qual foi requalificado para dar resposta à Universidade Sénior do 
Barreiro – UTIB. Neste dia, foram entregues os diplomas aos Formadores do 
ano letivo 2023/2024 e apresentados os novos Formadores para 2024/2025. 
O evento contou com a presença do Executivo do Município. Terminou com um 
lanche convívio.
“Foi um processo muito difícil. Desde logo, porque a escola estava em más 
condições. Foi preciso fazer a reabilitação. Concorremos a alguns programas 
de financiamento, que conseguimos. Depois, arranjar, também, quem pudesse 
fazer a obra”, descreveu, assim, o Presidente da CMB, Frederico Rosa, os 
contornos do percurso até ao produto final que culminou na cerimónia.
“Há muito tempo que queríamos ter um espaço que conseguisse agregar todas 
as aulas da UTIB, o que não tinha sido fácil, devido à dimensão necessária 
para acolher a universidade – mais 600 alunos e mais de 40 disciplinas – mas 
quando olhámos com atenção para a Escola Conde de Ferreira, apercebemo-
nos que este local seria perfeito”, sublinhou a Vereadora Sara Ferreira, 
responsável pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade e Saúde.

INAUGURAÇÃO DA ESCOLA 
CONDE DE FERREIRA, 
Sede da Universidade Sénior do Barreiro 

UNIVERSIDADE SÉNIOR 
DO BARREIRO – UTIB 
COMEMOROU 22º ANIVERSÁRIO 
NA “NOVA CASA”

“PRATO RÁPIDO” 
Disponível nas escolas secundárias

Integrada no programa de Comemorações dos 50 anos do 25 de Abril, a Exposição “Liberdade. 
A força que muda tudo” inaugurou, na StartUp Barreiro, no passado dia 11 de abril. Face à 
enorme procura por parte do público, a mostra ficou patente até 31 de outubro.
“A Liberdade é, de facto, a força que muda tudo e, como não podia deixar de ser, sendo 
o Barreiro uma terra de Liberdade, esta exposição foi um enorme sucesso”, sublinhou a 
Vereadora da Cultura, Sara Ferreira.
Trata-se de uma produção do Município com curadoria de José Pacheco Pereira/Arquivo 
Ephemera e colaboração dos parceiros do projeto da Cidade dos Arquivos.
Passaram pela exposição mais de dois mil visitantes.

EXPOSIÇÃO “LIBERDADE. A 
FORÇA QUE MUDA TUDO” 
com enorme procura
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No seguimento da parceria com o Clube TOP, várias foram as formações 
realizadas visando fornecer ao movimento associativo do Concelho ferramentas 
de boas práticas para impulsionar o desempenho. “Como Potenciar os Meios de 
Comunicação do Clube” (21 de outubro), “Liderança do Eu” (20 de maio), “Ética 
Desportiva” (6 de maio) e “Planeamento de Eventos Desportivos” (1 de abril) 
foram os temas das mais recentes ações realizadas, todas ministradas na StartUp 
Barreiro e que juntaram preletores de nomeada, com a chancela do IPDJ – Instituto 
Português do Desporto e Juventude, e, como formandos, representantes de várias 
coletividades, modalidades, funções e curiosos pelo tema em causa.
“Para o Município do Barreiro é da maior importância o investimento na formação 
dos dirigentes Associativos do Barreiro, pois muni-los de novas ferramentas 
e permitir a atualização de outras, possibilitar-lhes-á uma maior autonomia e 
melhor desempenho nas comunidades onde se inserem”, afirmou o Vereador Rui 
Pedro Pereira, responsável pela Divisão de Desporto e Associativismo, enfatizando 
a relevância que estas formações têm para o Movimento Associativo.
Todas as ações, no âmbito da parceria com o Clube TOP, podem ser consultadas 
aqui: https://clubetop.ipdj.gov.pt/.

No fim-de-semana de 19 e 20 de outubro, realizou-se o Forum Associativo, com a 
parceria da Associação de Mulheres com Patologia Mamária (AMPM).
Na tarde de sábado, dia 19, decorreu uma Sessão de Sensibilização, que contou, 
como oradoras, com: Médica Maria José Branco – Medicina Familiar; Psicóloga 
Fátima Lourenço; Psicóloga Susana Xavier; Farmacêutica Rita; Enfermeira Carla 
Cristóvão. Durante todo o fim-se-semana esteve patente ao público uma Exposição 
da AMPM.
AMPM e Forum Barreiro deram apoio a esta iniciativa organizada pela CMB.

A III Edição do Festival Barreiro (En)Cante, 
realizada no passado dia 3 de novembro, no 
Auditório Municipal Augusto Cabrita, teve casa 
cheia. O espetáculo contou com a presença do 
Vereador Rui Pedro Pereira, responsável pela 
Divisão de Desporto e Associativismo.
Este evento realizou-se no âmbito do 10º 
aniversário da elevação do Cante Alentejano, 
enquanto Património Cultural e Imaterial da 
Humanidade.

FORMAÇÃO PARA O MOVIMENTO ASSOCIATIVO

FORUM ASSOCIATIVO COM AMPM

BARREIRO (EN)CANTE 
Com casa cheia
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O Pavilhão Municipal Luís de Carvalho recebeu, na noite de 21 de 
setembro, mais uma Gala do Desporto, a 17ª. Nesta Cerimónia 
de Atribuição de Medalhas de Mérito Desportivo bateu-se o 
máximo de homenageados. Foram distinguidos cerca de 160 
clubes, coletividades, equipas, atletas e/ou treinadoras/es 
barreirenses, que, em inúmeras modalidades, se destacaram, 
individual ou coletivamente, nacional ou internacionalmente. 
Marcaram presença no evento membros do Executivo Municipal 
e de Uniões/Junta de Freguesia, e representantes de várias 
entidades.
O Presidente da CMB salientou: “Não há melhor forma de 
homenagearmos o Barreiro do que homenagearmos homens 
e mulheres, dos mais novos aos mais velhos, que praticam 
desportos de pavilhão, na rua, no rio, ou adaptado. O desporto 
é um exemplo daquilo que queremos para a nossa sociedade 
e o Barreiro é um exemplo daquilo que queremos para o 
desporto”. Frederico Rosa fez questão de notar a ausência, no 
evento, do campeão europeu de remo, Hélder Assunção, do GD 
Ferroviários do Barreiro, a recuperar de intervenção cirúrgica, 
pedindo aos presentes uma salva de palmas e desejando que o 
atleta vença a batalha que está a enfrentar.
“Batemos os recordes ao nível de medalhados. Isto demonstra 
que o Barreiro e os clubes estão a trabalhar bastante bem. 
E digo-vos uma coisa, uma inconfidência: já há quem diga 
que o Barreiro é uma ‘fábrica’ de atletas e eu respondo 
‘fabricados no Barreiro’!”, afirmou o Vereador com o Desporto e 
Associativismo, Rui Pereira

GALA DO DESPORTO 2024 
Bate recorde de homenageados

A Forum Barreiro Night Run (FBNR) volta a 24 de maio de 2025 
para a sua 10ª edição, esta que é, já, uma prova acarinhada por 
todos, que marca pontos a todos os níveis. Trata-se de um evento 
desportivo que funciona, igualmente, como proposta de lazer, 
com uma percentagem da receita a reverter a favor, em 2025, da 
Associação Mellitus Criança, fundada em 2015, e que tem como 
objetivo colmatar lacunas e dificuldades sentidas pelas crianças 
e famílias em lidar com a diabetes mellitus tipo 1, dos pontos de 
vista educacional, clínico, familiar e social.
Nas palavras do Vereador do Desporto e Associativismo, Rui Pedro 
Pereira, “estes grandes eventos desportivos de organização 
municipal são, também, um momento singular por excelência 
para apresentarmos associações que, como a Mellitus, têm um 
papel muito importante na sociedade”.

FORUM BARREIRO NIGHT RUN RETORNA EM 
MAIO DE 2025  
Vai apoiar a Associação Mellitus
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PRESIDENTE DA CÂMARA 
MUNICIPAL DO BARREIRO
Frederico Rosa

- O orçamento para 2025 foi aprovado 
recentemente. É um documento que 
resume e define aquela que será a 
estratégia para o próximo ano. Quais 
são as linhas orientadoras?

Tem-se tornado um lugar comum dizer 
”este é o maior orçamento de sempre”. Mas 
o que é facto é que é. Porque reflete, cada 
vez mais, duas realidades. A capacidade 
que a CMB tem em atrair investimento e 
gerar receita normal e a capacidade que 
a CMB tem, desde a primeira hora, de ser 
muito “agressiva” para ir buscar fundos 
comunitários, nomeadamente do Plano 
de Recuperação e Resiliência (PRR). Isso 
transforma-se em receitas adicionais e 
são elas que nos vão possibilitar fazer 
as obras que as pessoas tanto querem e 
tanto perguntam. O Barreiro cresce em 
receitas, o que significa que vai poder 
executar mais. Há muitos projetos, mas 
há alguns simbólicos, até porque são 
completamente estruturais. Mais do 
que a pequena obra, que, obviamente, 
é importante no dia-a-dia, é muito 
importante a obra estrutural, que vamos 
deixar para outras gerações.
E, nada melhor, em matéria de obras 
estruturais, que falar da saúde. Para 
este orçamento, vamos finalizar a 
construção do Centro de Saúde, no Alto 
do Seixalinho, na Escavadeira, já em 
execução. Estamos a prever que acabe 
em abril. E vamos arrancar com a obra 
do Centro de Saúde dos Fidalguinhos, 
novo, de raiz. Vamos, também, fazer a 
remodelação, integral, da Eça de Queiroz, 
bem no centro do Barreiro, e vamos fazer 
uma remodelação estrutural no Centro 
de Saúde da Quinta da Lomba. Por aqui 
se vê que é o maior investimento, de 
sempre, que o Município está a fazer 
na saúde. São muitos milhões de euros. 
Não só reabilitamos o que temos, como 
estamos a criar dois centros de saúde 
de última geração, preparados com uma 
série de valências, nomeadamente, com 
exames complementares de diagnóstico.
Temos o Hospital – apesar de servir 
quatro concelhos, para nós vai ser, 
sempre, Hospital do Barreiro. A estratégia 
de saúde local passa, muito, por duas 
vertentes. Primeira: conseguir que o 
máximo de barreirenses tenha médico de 
família. Ter instalações novas, de ponta, 
é, sempre, um chamariz para atrair 
profissionais, que, não sendo contratados 
pelo Município, vamos criar condições 
para que venham. Depois, poder ter uma 
rede de cuidados primários – os nossos 
centros de saúde –, com um regime de 
grande proximidade. Isto faz parte de 
uma estratégia perfeitamente estrutural 
para as futuras gerações, muito mais do 

que questões do dia-a-dia.
Se falarmos da educação, diria a mesma 
coisa. Vamos arrancar com uma obra 
que queremos que seja a primeira de 
muitas. Fizemos um investimento muito 
grande no último ano, para fazer projetos 
para todas as escolas secundárias, com 
exceção de Santo André, a mais recente 
e reabilitada. Fomos o único Concelho da 
Península de Setúbal que teve uma escola 
aprovada em PRR, que foi a de Santo 
António. Vai arrancar a obra, já, em 2025. 
Estamos a falar em quase oito milhões de 
euros de fundo comunitário, que é muito 
relevante. E estamos, agora, na “luta” 
para podermos ter as outras escolas 
intervencionadas, já não com o PRR, 
mas com os fundos do Banco Europeu do 
Investimento, porque entregámos tudo 
a tempo e horas. Em 2025, as pessoas 
podem contar, independentemente de 
outras intervenções em outras escolas 
– temos o PRR na primária do Alto do 
Seixalinho e, também, noutras –, com 
esta como referência. É preparar uma 
escola para os próximos 20, 30 anos. E 
isto é perfeitamente estrutural.
Depois há a questão da habitação. Bairro 
Alves Redol: é a primeira vez, em 80 anos, 
que se está a fazer a reabilitação daquele 
bairro municipal. Já no ano passado e 
vai ser concretizado, em grande medida, 
este ano: é a primeira vez, em 13 anos, 
que se está a fazer um concurso de 
atribuição de habitação municipal. E está 
a decorrer um concurso, concretizado 
para o ano, para, depois, o arranque de 
obra, para um nicho que o Barreiro nunca 
teve que é o arrendamento acessível. 
Qual a diferença entre habitação social 
e arrendamento acessível? Habitação 
social é para pessoas com poucos ou 
nenhuns rendimentos. Aqui encontramos 
gente já muito idosa, ainda com aquelas 
pensões não contributivas, e, às vezes, 
gente mais nova, que, por uma razão ou 
outra, não consegue entrar no mercado de 
trabalho e não consegue ter [habitação].

“Mas há outro grande nicho, 
completamente desprotegido, que 
tem que ver com os jovens e a classe 
média, que querem ir ao mercado de 
arrendamento e ao preço a que as casas 
estão, não conseguem ter solução de 
habitação. Isto significa que os jovens 
ficam na casa dos pais até muito mais 
tarde, atrasando o início de família, 
atrasando, muitas vezes, a constituição 
de família com filhos, para rejuvenescer 
a cidade” – arrendamento acessível.

Mas há outro grande nicho, 
completamente desprotegido, que 
tem que ver com os jovens e a classe 
média, que querem ir ao mercado de 
arrendamento e ao preço a que as casas 
estão, não conseguem ter solução de 
habitação. Isto significa que os jovens 

ficam na casa dos pais até muito mais 
tarde, atrasando o início de família, 
atrasando, muitas vezes, a constituição 
de família com filhos, para rejuvenescer 
a cidade – apesar do Barreiro ter dado 
um “salto” estrondoso no que diz respeito 
à natalidade, desde 2017, muito acima 
da média nacional. O Barreiro era uma 
terra tradicionalmente – ainda é, nos 
números – envelhecida, mas que está a 
inverter rapidamente. Um arrendamento 
acessível muito direcionado para jovens 
e para a classe média. Inclusive, para, 
muitas vezes, famílias, cada vez mais, 
monoparentais. Após um divórcio, com 
um ordenado, com filhos já não se 
consegue fazer vida. Pessoas que têm 
bons empregos, mas que entra só um 
ordenado em casa e com as crianças 
já não conseguem. E esse é um nicho 
que não se encaixa na habitação social 
e que no Barreiro nunca houve. Saúde, 
educação, habitação, diria, são três eixos 
fundamentais e estruturais para uma 
cidade que quer crescer. Mas, depois, 
há equipamentos que vão começar a dar 
passos para serem concretizados, ou vão 
começar a ser concretizados, porque já 
deram os primeiros passos em 2024. Têm 
que ver com, acima de tudo, mobilidade, 
requalificação urbana, cultura e desporto. 
Na requalificação urbana é impossível 
não falar de dois grandes projetos: a 
reformulação de toda a zona da Santinha, 
a par do Bairro Alves Redol, também, do 
Centro de Saúde, que vai transformar 
toda aquela zona, para que as pessoas 
possam ter um centro do Alto do 
Seixalinho muito mais vibrante, com um 
comércio local mais forte. É o arranque 
do investimento do Barreiro Velho. 
Depois de termos feito o empréstimo, 
projetos, lançado o concurso público, 
estamos, neste momento, no final de 
dezembro, à espera, só, que o Tribunal de 
Contas nos dê o visto. Porque já fizemos 
o Concurso Público para os trabalhos 
arrancarem. Estamos convencidos 
que, em janeiro, vão arrancar, com a 
Rua Miguel Bombarda. Porque não é 
só mudar as estradas, não é só tirar as 
pedras e pôr alcatrão... É preciso mudar 
tudo o que é canalização de subsolo. É um 
projeto de 27 milhões de euros. Temos a 
segunda fase já candidatada, também, ao 
PT 2030. Já temos empréstimo pedido. 
E vai reformular toda esta zona. Aliás, 
hoje passa-se no Barreiro Velho e já se 
veem muitas casas remodeladas. Mesmo 
sendo privado, é investimento de pessoas 
que acreditam nesta ação mobilizadora 
da CMB, do investimento público. E é 
“casando” estas duas vertentes que as 
sinergias ganham e cria-se riqueza.
E há um terceiro, que tem que ver 
com a mobilidade, que é o nó de Santo 
António da Charneca. Em 2024, fizemos 
o projeto, tivemos o “ok” da Comissão 

de Coordenação e Desenvolvimento 
Regional (CCDR) para podermos avançar, 
porque entronca, ali, com uma estrada 
nacional. E, agora, estamos a finalizar 
a aquisição dos terrenos por onde vão 
passar algumas estradas. Temos de os 
comprar a particulares, para, a seguir, 
lançarmos o concurso. Vai ser uma obra 
que vai trazer muitos constrangimentos, 
porque é estrutural para toda aquela 
zona. Na cultura, é impossível não falar 
de dois projetos físicos e de uma série de 
outros que têm que ver com a capacidade 
que temos de apoiar e dar uma outra 
vertente às associações e à atividade 
cultural. O arranque do Teatro Cine, que 
já começou em 2024. Contamos, em 
2025, lançar a obra de requalificação. 
Pouca gente se lembra e, da malta 
mais nova, pouca gente saberá, que, 
ali, no Barreiro Velho, a “casar” com a 
esquadra da Polícia, que já fizemos, com 
a requalificação do espaço público, com 
o investimento privado da requalificação 
das casas, temos um teatro com 
capacidade para, quase, 700 pessoas.
Outro, que vamos arrancar com o projeto, 
logo, no início de 2025, porque já o 
adquirimos este ano, são as instalações 
do antigo Tribunal, na Avenida Alfredo 
da Silva, que vai ser transformado no 
Teatro Municipal, para onde a ArteViva – 
Companhia de Teatro do Barreiro se vai 
transferir. Para termos na nossa Avenida 
principal, junto com o Mercado 1º de 
Maio, totalmente requalificado e que, 
hoje, demonstra uma capacidade muito 
grande de atrair gente de todo o lado, 
para nos vir visitar, o Teatro Municipal 
com uma companhia com uma qualidade 
extrema, que vai ser um grande pilar do 
lazer dos barreirenses.
E, depois, muitos contratos-programa 
e apoios que temos feito, para que a 
atividade cultural seja cada vez mais 
forte. E destaco três: o continuar do 
apoio ao Out.Fest – Festival Internacional 
de Música Exploratória do Barreiro. É 
um apoio plurianual. Tem permitido 
à organização planear com alguma 
antecedência, porque sabe que pode 
contar com esta verba. E tem crescido 
em espectadores e qualidade. Traz gente 
dos mais variados países que possamos 
imaginar, para assistir ao evento. É, já, 
um Festival de referência. O primeiro, 
também, acordo plurianual com a ADAO 
– Associação Desenvolvimento Artes e 
Ofícios, que vai possibilitar que possa ter 
uma programação planeada e a longo 
prazo, para podermos ter, no Barreiro, 
cada vez mais atividade. E, por fim, a 
par de uma série de outros acordos, 
com Escola de Jazz, Academia de Jazz…, 
quero destacar um: vai ser o regresso 
do Barreiro Rocks, igualmente com 
um contrato plurianual. E, mais do que 
regressar, poder planear os próximos 

Em 2025 vai haver obra – muita, de vários âmbitos – 
a ser concretizada, lançada, projetada, mantendo-se a 
“agressividade” na captação de financiamentos.
TCB e Comunidade Intermunicipal em foco.
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anos, sabendo que podem contar com 
este apoio. E só conseguimos fazer isto 
porque o Barreiro gera, cada vez mais, 
riqueza. E quando se gera mais riqueza 
consegue-se distribuir.
No desporto, para finalizar. Temos um 
pavilhão, que, este ano, vai entrar em 
função. É um acordo que se fez com o 
Minerva. Está a construir – mais um 
grande investimento privado – o seu novo 
Campus – não só pavilhão, mas, também, 
a nova escola. No que diz respeito ao 
pavilhão – está, já, na fase final de 
construção –, vai possibilitar que o nosso 
movimento associativo possa usufruí-
lo a partir das 18h00, depois do horário 
escolar. E precisamos muito de mais 
pavilhões. E, depois, um que é icónico, 
isto a par de outros investimentos 
que se vão fazer nesta área, que tem 
que ver com um equipamento que 
não é só desportivo, que é o nosso 
“Barreiro Arena”, Pavilhão Municipal, 
na Escavadeira. Vai possibilitar não só 
a prática de atividades desportivas. Os 
nossos clubes, os nossos jovens vão 
poder praticar numa arena de referência, 
as mais diversas modalidades – todas –, 
vamos poder receber concertos, também, 
feiras. E isto fortalece muito a nossa 
economia local. Porque é muita gente 
que nos poder visitar. E queremos que cá 
durmam. E, por isso, vamos lançar dois 
concursos, para construção de hotel: um 
na Quinta das Canas e outro nos terrenos 
da Torralta. O Barreiro está em crescendo 
a nível de camas, com hostels e outras 
soluções. Mas precisamos de hotel. E 
o que queremos, com isto, é criar mais 
emprego no Barreiro e que se fortaleça 
a economia local, trazendo mais pessoas 
cá, mais pessoas a gastarem o seu 
dinheiro. É todo este envolvimento, são 
muitos projetos – não cabem aqui todos 
– com que as pessoas podem contar.

“O que queremos é criar mais emprego 
no Barreiro e que se fortaleça a 
economia local, trazendo mais pessoas 
cá, mais pessoas a gastarem o seu 
dinheiro. É todo este envolvimento, são 
muitos projetos – não cabem aqui todos 
– com que as pessoas podem contar”.

- E ao nível da intervenção social 
também há novidades…

Há alguns projetos que vão ser simbólicos. 
Três/quatro, do trabalho imenso que 
se faz, que, muitas vezes e ainda bem, 
passa invisível às pessoas. Só não pode 
ser invisível a quem beneficia dele. 
Adquirimos em 2024 e estamos a fazer 
a adaptação de um edifício que vai ser 
a Casa Abrigo Armando Gomes, colega 
da Câmara que faleceu infelizmente, 
que fazia um trabalho extraordinário 
nesta área. Vai ser uma Casa Abrigo 
para vítimas de violência doméstica, 
entre outras tipologias, que vai dar 
uma resposta muito forte, para que as 
pessoas saibam que têm, sempre, um 
sítio onde se poderão dirigir, onde ficar e 
quem cuide delas. É um investimento de 
mais de um milhão de euros. Já temos o 
edifício. Vai abrir em 2025. É um projeto 
muito forte e extraordinário.
Depois, estamos com o projeto, este 
vai ser o terceiro ano – “Comunidades 
em Ação”, do PRR, na zona do Alto do 
Seixalinho, que se “casa” com outros 
programas sociais que temos, que, no 
seu conjunto, ascende a um investimento 
de dois milhões de euros. Estamos a 
falar em questões como levar cultura, 
desporto, literacia financeira, apoio 
ao estudo, formação teatral, aos mais 
novos, mas, também, para os avós, em 
componentes intergeracionais, que 
têm funcionado muito bem. Temos 
promovido muitas atividades de rio – e o 
Barreiro é uma terra de rio –, adquirido 
embarcações, em parceria com os 
nossos clubes e levar as pessoas a terem 
esta atividade, sobretudo crianças, que, 

muitas vezes, não tiveram a oportunidade 
de ter esse contacto. Andar de barco, 
fazer vela, remo. Depois temos projetos 
em parceria. O do Centro de Reformados 
e Idosos do Vale da Amoreira (CRIVA) é 
exemplar. Porque estamos a falar de um 
dos maiores fundos comunitários que 
o Barreiro conseguiu captar. São cerca 
de quatro milhões e oitocentos. É um 
investimento na ordem dos cinco milhões 
e meio que o CRIVA vai fazer, para fazer 
a sua “Casa Maior no Lavradio”, criando 
80 postos de trabalho e dando condições 
de retaguarda muito importantes para 
a nossa população. E esse projeto – 
como outros projetos que há… – é um 
bom exemplo deste aliar do sonho, da 
necessidade, mas, o mais importante, 
da capacidade de concretização. Há um 
terceiro projeto, que enquadro muito na 
vertente social, que tem que ver com as 
residências de estudantes. Ainda ontem 
[5 de dezembro] recebemos a notícia que 
o tão aguardado arranque da residência 
do Instituto Politécnico de Setúbal (IPS), 
no antigo “Reguilas”, vai ser em janeiro 
[2025]. Vai possibilitar duas coisas: 
primeiro, é a recuperação de um edifício 
antigo, que a CMB cedeu, para poder ser 
reabilitado, e uma ação que serve um fim 
social, que é possibilitar que jovens que 
vêm para o Barreiro estudar, possam 
ter, aqui, a sua residência. Queremos 
que eles se qualifiquem e fiquem cá na 
nossa cidade! Depois há uma vertente 
igualmente importante. Diria que nunca 
deixa de ser social, que é a captação 
de investimento privado para gerar 
emprego. Porque não há melhor forma… é 
a pessoas poderem trabalhar. E trabalhar 
ao pé de casa, na nossa terra, porque é 
no comércio local que vão consumir. Já 
não falo, apenas, na Mercadona, mas 
temos a CUF, bem perto de onde vai ser 
a residência de estudantes, bem perto de 
onde vai ser o arrendamento acessível e 
o lote para o hotel, que está na fase final 
de empreitada. Para meados de 2025, 
estará de portas abertas. Já falámos 
em tantas coisas, em que o investimento 
privado é fundamental, porque se alia a 
esta estratégia. E cria emprego.
E gostamos muito que, hoje, as pessoas 
olhem para nós e perguntem: “Falta 
muita coisa para fazer?” Este espírito de 
não conformismo é aquele nos pressiona 
a querer fazer mais. Independentemente 
dos ciclos autárquicos, a obra é sempre 
do Barreiro. O Barreiro é o dono da obra. 
O Barreiro e os barreirenses.
Portanto, em 2025, vamos contar, tal 
como nos outros anos, com obra a ser 
concretizada, lançada, projetada e uma 
agressividade muito grande para captar 
fundos, para podermos trazer para 
o Barreiro, investir mais e criar mais 
riqueza.

- Relacionado com as sinergias público/
privado, está, também, o investimento 
nos Fidalguinhos…

Quando chegámos à Câmara, os 
Fidalguinhos tinham as estradas 
esburacadas, a zona em frente à escola 
primária era em terra batida e tinha um 
terreno privado onde estavam dezenas 
de barracas. Só não digo que era uma 
favela porque pouca gente morava lá. 
Quando se fez a limpeza daquele terreno 
– foi o privado que fez ordenado pela 
CMB – fizemos acompanhamento social 
e encontrámos três/quatro pessoas que 
estavam a fazer de lá a sua residência. 
Como tínhamos a Torralta, também, 
que passou de ser uma zona que 
envergonhava, para um ativo do Barreiro, 
onde vamos pôr um lote para construir 
hotel e o resto do espaço público já o 
candidatámos ao PT 2030, para ser 
requalificado, a exemplo do Polis.
Nos Fidalguinhos fizemos uma série 
de intervenções, desde o asfaltamento 
do bairro, limpeza das barracas, 
requalificação urbana desse terreno 
baldio. Vamos fazer o Centro de Saúde 

– vamos arrancar com a obra em 2025 
– e Piscina Municipal, em terrenos 
autárquicos. E, depois, há um grande 
interesse, que esperamos que se 
materialize, de um grande investimento 
privado, que vai trazer habitação para 
arrendamento acessível para os jovens 
e para a classe média – casas novas, 
construídas de raiz –, de qualidade 
elevada, mais um eco-retail, que vai ali 
nascer, também – se for concretizado 
este investimento –, que vai possibilitar 
resolver questões de mobilidade, 
desde logo com a rotunda na zona via 
rápida junto ao hospital, como uma 
série de arruamentos no interior dos 
Fidalguinhos, uma passagem aérea, 
direta, dos Fidalguinhos para a zona 
das escolas Augusto Cabrita e Padre 
Abílio Mendes. E, se nos lembrarmos, 
infelizmente, já tivemos mortes naquele 
cruzamento. E “coisas”, como as pessoas 
poderem ter um supermercado ao pé de 
si. “Coisas” tão simples. E tornar aquela 
zona, de grande qualidade de vida, com 
um comércio local muito bom, com, ainda, 
mais qualidade de vida e valorizar os 
imóveis das pessoas. Que hoje ninguém 
tenha dúvidas, já não é um dormitório.
Na Escavadeira não estamos a fazer 
diferente. Havia prédios construídos, 
prédios que nunca tinham sido acabados 
e a escola como “âncora”, mas que à 
noite não laborava. Passou-se dessa 
realidade, para outra, na qual, volvidas 
algumas dezenas de anos, se terminaram 
os prédios. Todos vendidos e com o 
comércio a funcionar. Estamos a acabar 
o Centro de Saúde, vamos ter o Pavilhão 
Multiusos e demos uma centralidade 
ao bairro que não tinha. Sempre nesta 
lógica: investimento público a dar o sinal 
e o investimento privado a complementar.

- Transportes Colectivos do Barreiro 
(TCB)?

Os TCB são uma grande “bandeira” do 
Barreiro. Mas tinham um custo para 
a CMB, porque a CMB tinha de alocar 
verbas. Muitas vezes dizia-se que os 
TCB iam ser privatizados. Eram aqueles 
“mitos urbanos” que se ouviam… porque 
custavam muito dinheiro. Conseguimos 
o oposto. Através do sanear de 
praticamente todas as dívidas históricas, 
com um plano de gestão muito focado na 
eficiência e rentabilidade, hoje, os TCB 
não pesam, pelo contrário, devolvem 
dinheiro à CMB, mantendo a capacidade 
de investimento. Tudo isto faz com que 
este ativo, exemplo de serviço público, 
vá, ainda, poder ser potenciado. E 
vai aparecer com novos serviços em 
2025. Nomeadamente, com um serviço 
ligeiro, de carrinhas de nove lugares, 
por exemplo para trazer pessoas mais 
velhas ao centro de saúde – vai ser o 
“TCB Shuttle”. Possivelmente vamos 
comprar mais autocarros. Vamos lançar 
concurso em 2025. Porque finalizou, 
agora, um dos maiores concursos de 
PRR, de mobilidade, para transporte 
de passageiros urbano. No conjunto 
das duas áreas metropolitanas, os 
TCB ficaram em 5º lugar e foram 
contemplados com mais de um milhão e 
300 mil euros de apoio para comprarmos 
os primeiros autocarros elétricos, que 
vão ser 40. Ficámos à frente da Carris 
(Lisboa) e STCP (Porto). É motivo de 
orgulho, como é obvio. Competimos 
com os melhores e conseguimos ter 
resultados. E, também aqui, vamos ter 
autocarros para fazer de shuttle – um 
serviço direto – entre o centro urbano do 
Barreiro e a estação de Coina. E estamos 
a trabalhar para, igualmente, fazer 
para a Estação da Penalva. As pessoas 
sabem que vão diretas ao seu destino… 
Mantendo as carreiras tradicionais. E 
isto vai-nos dar aquela capacidade para 
aquilo que projetamos… para que, no 
futuro, o Barreiro e os seus TCB sejam 
o grande operador da margem sul, no 
transporte urbano.

- Criação de uma Comunidade 
Intermunicipal (CIM)…

Esse, talvez, seja dos projetos mais 
estruturantes para a Península de 
Setúbal. Toda a Península é muito 
dependente de fundos comunitários. 
Mas como estamos inseridos, a nível 
de fundos, na Área Metropolitana de 
Lisboa (AML) – e, atenção, ninguém 
quer sair da AML –, somos prejudicados. 
Porque deveríamos estar a receber 
um financiamento europeu, se calhar, 
de 80 por cento e fazíamos o nosso 
investimento de 20 – que é aquilo que a 
realidade da Península “diz”. Mas, como 
estamos inseridos na AML, só recebemos 
40 por cento e temos de fazer um esforço 
de 60. Vai ser uma realidade em 2025. 
Aprovámos, na primeira semana de 
dezembro, em reunião de Câmara, por 
unanimidade, os estatutos e a vontade 
expressa do órgão Câmara em constituir 
esta CIM – somos nove concelhos 
[Almada, Seixal, Barreiro, Moita, 
Alcochete, Montijo, Sesimbra, Palmela 
e Setúbal]. O Barreiro penso que foi o 
primeiro a fazê-lo. Termos a capacidade 
de visão estratégica e de escala para, 
enquanto Região, definirmos o nosso 
futuro. E vai ser a primeira vez que vamos 
ter uma ferramenta, dedicada à nossa 
Região. Obviamente que vamos continuar 
com os projetos, importantíssimos, da 
AML – temos muitos projetos e muitos 
desafios comuns. Os barreirenses devem 
ter orgulho de, mais uma vez, como em 
tantas vezes ao longo da História, termos 
estado na linha da frente para a criação 
da CIM da Península. Vamos continuar 
a estar integrados na AML – onde faz 
sentido estarmos –, mas, no que diz 
respeito a fundos, vamos ter a capacidade 
de ter um plano estratégico para a 
Região, com os diferentes atores – todos 
juntos – podermos projetar as próximas 
décadas da Península de Setúbal. E é, se 
calhar, um dos maiores ativos que vamos 
deixar às gerações futuras.

“Os barreirenses devem ter orgulho de, 
mais uma vez, como em tantas vezes 
ao longo da História, termos estado na 
linha da frente para a criação da CIM 
da Península. Vamos continuar a estar 
integrados na AML – onde faz sentido 
estarmos –, mas, no que diz respeito a 
fundos, vamos ter a capacidade de ter 
um plano estratégico para a Região, 
com os diferentes atores – todos juntos 
– podermos projetar as próximas 
décadas da Península de Setúbal. E é, 
se calhar, um dos maiores ativos que 
vamos deixar às gerações futuras”.

- Terceira Travessia do Tejo (TTT) e 
Metro Sul do Tejo…

Não tenho dúvidas que a TTT – com 
o TGV –, e o Metro Sul do Tejo são 
exemplos de dois projetos âncora, 
estratégicos, independentemente da 
vontade do Barreiro. Porque têm um 
impacto muito mais do que local – são 
nacionais e internacionais –, a CIM vai ter 
um papel fundamental nestes projetos. 
Acreditamos que, quer um, quer outro, já 
há alguns anos têm vindo a dar passos, 
vão, mesmo, ser uma realidade, não 
só para o Barreiro, mas para a Região. 
Porque a capacidade de gerar valor vai 
muito para além do Barreiro. Obviamente, 
que queremos gerar no Barreiro, mas 
temos de ter a capacidade e a visão 
estratégica de olhar o todo e não olhar só 
para o nosso “quintal”.
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Depois do Circuito de Arborismo permanente, inaugurado em 
junho, na Mata Nacional da Machada, os adeptos da prática 
desportiva ao ar livre vêem agora reforçada esta oferta com a 
existência de uma Estação de Calistenia.
Esta estação de treino integra quatro módulos de exercícios 
físicos: Monkey Bars; Paralelas Simétricas; Pranchas de 
Abdominais e Barra Fixa e, para cada um deles, existem 
instruções de utilização e recomendações de segurança. 
Leia-as atentamente e siga as recomendações antes de dar 
início à prática desportiva.
Responsável pela área do Desporto no Município do Barreiro, o 
Vereador Rui Pedro Pereira referiu que ambos os equipamentos 
são de utilização gratuita e autónoma, salientando que 
“estamos a aumentar os motivos já existentes para visitar 
e usufruir da Mata da Machada e contamos com a habitual 
responsabilidade por parte dos utilizadores para que, juntos, 
possamos preservar este espaço que é de todos!”.

MATA DA MACHADA 
UM ESPAÇO PARA TODOS

Apresentada agora por trimestres e dividida por 
temporadas as quatro estações do ano, a programação 
anual do Centro de Educação Ambiental (CEA) mantém 
inalterada a sua essência: é para todas as idades, 
para todos os gostos, durante todo o ano e decorre em 
estreito contacto com a natureza, na Mata Nacional da 
Machada e no Sapal do Rio Coina.  
Este outono e inverno foram vários os especialistas 
convidados para conduzirem atividades tão distintas 
como o “Birdwatching – Aves do Sapal”, a “Oficina 
de Cianotipia”, o “Passeio de outono”, a “Oficina de 
Presentes de Natal Ecológicos” ou  “Passeio Micológico 
pela Mata da Machada”. 
E tal como as estações do ano definem a vida na Terra, 
também esta programação incide nas características 
únicas e diferenciadas do outono, inverno, primavera 
e verão, que, ciclicamente, se complementam entre si.
A CMB está, já, a ultimar as próximas propostas da 
“Reserva na primavera”. Consulte o programa, escolha 
as atividades em que quer participar e inscreva-se, 
gratuitamente, pela Linha Verde 800 912 070.
Esperamos por si!

Em novembro, os colaboradores das diferentes 
áreas de intervenção da NÓS – Associação de 
Pais e Técnicos para a Integração do Deficiente 
participaram no ciclo de ações de formação 
e sensibilização sobre o tema “Consumo 
Sustentável”.
Promovidas pelo CEA – Centro de Educação 
Ambiental, estas ações decorreram nas 
instalações da NÓS e surgiram como resposta 
ao solicitado pela Associação que pretendia 
capacitar os seus colaboradores e clientes no 
âmbito da sustentabilidade ambiental.
Foram abordados temas relacionados com os 
hábitos de consumo de água e energia, quer em 
casa, quer no local de trabalho. Relativamente 
à gestão de resíduos, houve a oportunidade 
de esclarecer algumas dúvidas concretas dos 
formandos, sempre com o objetivo da adoção 
de comportamentos mais amigos do ambiente. 
No final destas bem-dispostas e descontraídas 
ações, ficaram importantes dicas que cada um 
poderá por prática no seu dia-a-dia.

Rui Pedro Pereira, responsável pela área da 
Sustentabilidade Ambiental no Município, 
esteve na abertura deste ciclo de “conversas” e 
aproveitou para congratular a NÓS pela vontade 
de debater estas questões ambientais e por 
assumir este compromisso coletivo para com o 
Planeta. “Aceitámos de imediato o desafio que 
a NÓS nos lançou, até porque é nossa missão 
sensibilizar para a importância que cada um 
de nós tem, efetivamente, nas questões da 
sustentabilidade ambiental. As alterações 
climáticas são, já, irrefutáveis. Este é o 
momento de agir”.

MATA DA MACHADA COM NOVO 
PROGRAMA DE EVENTOS DA 
TEMPORADA

SUSTENTABILIDADE AMBIENTAL 
E CONSUMO SUSTENTÁVEL 
Ciclo de ações na NÓS
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A Conferência Internacional do EPAH – Energy Poverty Advidory Hub, realizada em outubro 
deste ano em Barcelona, representa uma das principais iniciativas de debate e partilha de 
conhecimentos sobre pobreza energética e contou com uma comitiva técnica barreirense na qual 
se incluiu o Presidente do Conselho de Administração da S. Energia, Vereador Rui Pedro Pereira, e 
a Administradora-Delegada, Susana Camacho.
O Município foi convidado a apresentar a sua experiência com o projeto “Ponto de Transição 
+PROXIMO”, instalado num contentor marítimo, promovido com o apoio da S.Energia e da RNAE: 
Associação das Agências de Energia e Ambiente. Recorde-se que este contentor esteve instalado 
no Município, no início do presente ano, com o objetivo de ser um ponto de aconselhamento gratuito 
dedicado à melhoria do conforto térmico e eficiência energética das habitações.
Susana Camacho foi oradora no painel “Results from EPAH Technical Assistances”, no qual 
apresentou o projeto, tendo destacado com satisfação que o “Ponto de Transição” contou com 
a visita de mais de 360 munícipes dos quatro concelhos da área de intervenção da Agência, 
permitindo a realização de mais de 250 avaliações energéticas nas habitações e identificou mais 
de 130 potenciais beneficiários ao programa Vale Eficiência do Fundo Ambiental.

“A pobreza energética é um assunto atual e muito sério e o Município do Barreiro está 
empenhado em dar continuidade a este trabalho de apoio à população mais vulnerável nesta 
matéria, nomeadamente, com o estreito apoio da S. Energia”, referiu, na ocasião, o Vereador Rui 
Pedro Pereira.

O Dia das Bandeiras Verdes Eco-Escolas, que este ano decorreu no Município de Torres Novas, contou 
com a presença do Vereador Rui Pedro Pereira, em representação da Câmara Municipal do Barreiro, 
bem como de uma comitiva de trinta pessoas em representação das escolas do Concelho que se 
fizeram deslocar num autocarro dos Transportes Colectivos do Barreiro.
Nesta cerimónia foram premiadas com a Bandeira Verde 2023/24 as 17 Eco-Escolas do Barreiro, ou 
seja, a totalidade das escolas inscritas no ano letivo anterior. Foram ainda entregues os “Diplomas de 
Reconhecimento 2023/24” relativo ao importante papel desempenhado pelos municípios parceiros, 
que apoiam este Programa.

Manifestamente orgulhoso, Rui Pedro Pereira valorizou a prestação do Concelho enquanto mobilizador 
e transformador de vontades, em matéria de educação para a sustentabilidade. O Vereador salientou, 
ainda, as seis distinções (lugares de pódio e menções honrosas) de escolas do Barreiro nos prémios 
dos Desafios 2023/24. “Também nesta matéria felicito o empenho, dedicação e resiliência das 
escolas do Barreiro, que veem, uma vez mais, a qualidade do seu trabalho aqui reconhecida”.

Este evento, promovido pela ABAAE – Associação Bandeira Azul de Ambiente e Educação, é 
considerado o maior, a nível nacional, na área da educação ambiental, e reuniu mais de 3500 crianças, 
jovens, professores e autarcas de todo o país.

MUNICÍPIO MARCOU PRESENÇA 
NA CONFERÊNCIA ANUAL 
INTERNACIONAL DA EPAH EM 
BARCELONA

BARREIRO APRESENTA TAXA 
DE CONCRETIZAÇÃO DE 100% 
NO ECO-ESCOLAS
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UNIÃO DAS FREGUESIAS 

ALTO DO SEIXALINHO
SANTO ANDRÉ
E VERDERENA

JUNTA DE FREGUESIA 

SANTO ANTÓNIO
DA CHARNECA
A Junta de Freguesia tem demonstrado um forte compromisso com a melhoria 
contínua da qualidade de vida na comunidade, através de várias ações recentes que 
abrangem diferentes áreas de intervenção.

Continuação da preparação das nossas escolas para receber o novo ano letivo. 
Destaca-se a contribuição para a pintura de salas de aula nas escolas da freguesia, 
proporcionando aos estudantes um ambiente de aprendizagem mais acolhedor e 
renovado. Esta ação reflete a preocupação da Junta com o ambiente escolar e com o 
desenvolvimento educativo das nossas crianças.

A higiene e segurança da população são pilares fundamentais no bem-estar dos 
nossos fregueses e por esse motivo a Junta de Freguesia, como é prática habitual, 
tem estado a preparar a chegada das chuvas com a limpeza de valas. O apoio e 
dedicação às limpezas de ruas, com intervenções de manutenção e limpeza urbana 
tem sempre como objetivo melhorar a segurança, a higiene e a estética das vias 
públicas, beneficiando todos os residentes e contribuindo para uma freguesia mais 
limpa e agradável.

Visita com os nossos seniores ao Alentejo “Proporcionar momentos de alegria e 
descontração a quem tanto já fez na vida”. A Junta organizou um passeio sénior 
que proporcionou um dia de lazer e convívio para os seniores da freguesia. O grupo 
desfrutou de um passeio de autocarro e de uma visita a uma plantação de uvas, 
onde puderam conhecer mais sobre a produção agrícola local. Esta atividade foi uma 
oportunidade de socialização, descontração e descoberta de novas experiências, 
promovendo o bem-estar e a inclusão dos mais velhos.
No acompanhamento das reuniões de AUGI, a Junta demonstrou a sua preocupação 
com o ordenamento e regularização dos espaços habitacionais, participando nas 
discussões para encontrar soluções que beneficiem os moradores e promovam o 
desenvolvimento urbano sustentável. Esta presença reforça a proximidade da Junta 
com as necessidades reais da comunidade e a sua vontade de contribuir para a 
melhoria das condições de vida.
Estas iniciativas destacam o empenho da Junta de Freguesia em apoiar a população 
em diversas frentes, desde o acompanhamento de questões urbanas até à promoção 
de atividades de lazer para os cidadãos.

Requalificação do Parque Paz e Amizade e Novos Projetos para a União de Freguesias
A Junta de Freguesia da União de Freguesias de Alto do Seixalinho, Santo André e 
Verderena tem apostado em projetos que promovem o bem-estar da comunidade 
e a melhoria das infraestruturas locais, que refletem o nosso compromisso com os 
cidadãos.
Requalificação do Parque Paz e Amizade
O Parque Paz e Amizade, em Santo André, está a ganhar uma nova vida. Este espaço 
verde, que promete ser um ponto de encontro para muitos fregueses, está a ser alvo 
de uma intervenção que inclui a colocação de mesas de piquenique, fogareiros e 
equipamentos geriátricos, promovendo assim o lazer e a convivência entre diferentes 
gerações. Estas melhorias fazem parte do esforço da Junta para criar espaços 
acessíveis, seguros e agradáveis, onde todos possam desfrutar da natureza e de 
momentos de convívio.
Novos Equipamentos para melhorar o Serviço à Comunidade
Com o objetivo de otimizar as intervenções e facilitar o trabalho dos nossos 
funcionários, a Junta de Freguesia adquiriu recentemente dois novos equipamentos: 
uma mini-escavadora, ideal para a limpeza e manutenção de espaços verdes, e uma 
carrinha com plataforma elevatória traseira, que permitirá o transporte mais eficiente 
de equipamentos e materiais. Estes investimentos são fundamentais para garantir 
uma resposta rápida e eficaz às necessidades da nossa comunidade, contribuindo para 
um ambiente mais cuidado e sustentável. 
Feira Saloia no Pólis: Um Sucesso de Participação
O Pólis acolheu a Feira Saloia, entre os dias 10 e 13 de outubro, um evento que trouxe às 
nossas freguesias o melhor da gastronomia portuguesa. Com grande adesão, tanto por 
parte dos expositores como dos visitantes, a feira foi uma oportunidade para saborear 
iguarias tradicionais, apoiar produtores locais e fortalecer o sentido de comunidade. 
Este evento reforça o nosso compromisso em dinamizar as freguesias com iniciativas 
culturais e gastronómicas de qualidade.
Comemorar o Mês Sénior
Com o intuito de comemorar o Mês Sénior, em outubro, a UFASSAV organizou duas 
iniciativas para o público-alvo. Nos dias 3 e 4 de outubro, realizou-se um convívio sénior 
com visita ao Badoca Safari Park, passeio pela Costa Vicentina, estadia em Monchique, 
visita ao Carvoeiro e passeio de barco pela Costa Algarvia.  
No dia 25 de outubro, integrado no programa Maioridade, decorreu uma aula de defesa 
pessoal baseada na técnica Krav Maga, dinamizada pelo instrutor Alexandre Ferreira, 
na Sociedade de Cultura e Recreio 1º de Agosto “O Paivense”. Esta iniciativa, direcionada 
para os nossos seniores, particularmente para uma turma do programa “Mexe com 
a Idade” da CMB, teve como objetivo promover a confiança, a segurança e o bem-
estar físico. A atividade foi muito bem recebida pelos participantes, que destacaram a 
importância de iniciativas que os empoderem e os mantenham ativos.
 
Continuamos a trabalhar para melhorar a qualidade de vida na nossa União de 
Freguesias. Agradecemos o apoio e a participação de todos, pois juntos construímos 
uma comunidade mais forte e unida.
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Caminhamos a passos largos para o final de 2024, (mais) um ano que nos enche de 
orgulho, com meses de intenso trabalho, em prol da nossa freguesia, naquelas que 
são as principais esferas de atuação (higiene urbana e espaços verdes), mas também 
naquelas que merecem a nossa especial atenção e dedicação, como a intervenção 
social e o movimento associativo. 
Sempre sob o mote “mais proximidade, mais freguesia”, e na perspetiva de ir ao 
encontro das necessidades e expetativas da freguesia, apostamos, a partir do mês de 
novembro, num serviço externo de manutenção dos espaços verdes nos Fidalguinhos, 
que inclui a manutenção dos espaços ajardinados, o corte e a remoção de ervas em 
toda a urbanização.
Esta aquisição de serviços surge não só porque se trata de uma vasta área de 
intervenção, mas também porque a Junta tem a clara noção de que não dispõe, 
atualmente, de recursos próprios suficientes que permitam executar este trabalho, 
como seria desejável. Estamos convictos de que todo aquele espaço vai-se tornar mais 
atrativo, para além de que toda a nossa equipa de assistentes operacionais poderá ser 
mais bem distribuída pelas restantes áreas de intervenção.
Estamos na reta final da adjudicação de todo o procedimento do novo parque infantil, 
que vai nascer junto às piscinas e da Escola Básica n.º 2 do Lavradio, pelo que contamos 
poder inaugurá-lo no primeiro trimestre de 2025.
Estamos ainda a investir no embelezamento da Avenida das Nacionalizações, através 
da plantação de novas flores. As quais, ao florescerem na primavera, vão certamente 
dar uma nova apresentação aquela artéria.
Com a proximidade do final do ano, e à semelhança de anos anteriores, iremos festejar 
o Natal em comunidade, dinamizando o Mercado de Natal do Lavradio (13, 14 e 15 de 
dezembro, dentro do mercado do Lavradio) e o dos Fidalguinhos (este em colaboração 
direta com a Associação Desportiva e Cultural dos Fidalguinhos, e irá decorrer nos dias 
7 e 8 de dezembro, na praceta junto ao Instituto Politécnico). Em ambos, vamos poder 
ver bancas de artesanato, provar iguarias de Natal, assistir a momentos musicais e a 
animação infantil.
2025 aproxima-se a passos largos e estamos já a preparar este novo ano, que será 
de desafios, mas onde queremos continuar a afirmar o nosso trabalho, sempre em 
prol da nossa freguesia. Queremos continuar a trabalhar para si e para a sua melhor 
qualidade de vida, para que sinta orgulho da freguesia onde vive!

A União das Freguesias de Palhais e Coina, na sua esfera de ação, continua a 
desenvolver as várias atividades previstas para o ano de 2024, assim como a 
resolução de questões que nos vão aparecendo diariamente, nomeadamente 
apoio a pessoas idosas com dificuldades em se deslocarem e que necessitam de 
pequenas ajudas, às quais vamos sempre respondendo, incluindo a cedência de 
equipamentos pagos pelo orçamento da Freguesia (camas articuladas, cadeiras 
de rodas, canadianas e pedaleiras). Este apoio é prestado a todos os que provem a 
sua necessidade e se encontrem recenseados na nossa área geográfica.

No ambiente, mais concretamente em relação às grandes descargas de monos/
ramagens junto dos contentores de resíduos, após colocarmos as placas de 
sensibilização nos referidos locais, constatamos que melhorou significativamente 
o comportamento da população, embora saibamos que a maior parte dos monos 
vem das zonas limítrofes. Como o lixo atrai lixo, vamos continuar a recolher os 
pequenos monos/ramagens que ainda vão aparecendo, demovendo assim a 
colocação de mais. 
Destacamos neste ponto, a nossa constante atenção para a limpeza urbana e a 
melhoria dos espaços verdes e ajardinados. 

A nível Cultural/Social, apoiamos o Movimento Associativo nas diversas iniciativas 
que fizeram nas suas Coletividades, realizamos um Passeio turístico a Fátima 
gratuito, para a população recenseada na Freguesia.  
A propósito das comemorações do São Martinho, realizámos um almoço convívio 
com todos os funcionários. Em Palhais e em Coina, fizemos o habitual magusto 
com a população, e distribuímos castanhas pelas Escolas Básicas de Coina e de 
Palhais, assim como pelas instituições CATICA e CASP.

Na Educação/Escolas, a nossa prioridade é acompanhar e proporcionar as 
melhores condições aos alunos e a toda a Comunidade Educativa que frequenta as 
nossas Escolas. Comparticipámos na compra dos cadernos de fichas adotadas a 
várias Famílias recenseadas na Freguesia. 

Das obras previstas e prometidas, neste período realizámos a reparação do 
passeio pedonal na rua 1º de Maio, na Quinta da Areia, numa extensão de cerca 
de 800 metros, melhorando significativamente o percurso pedonal e a segurança 
de quem o utiliza. A realização desta obra teve o apoio da Câmara Municipal do 
Barreiro.
Por nossa solicitação e fundamentada, foi colocada uma nova passadeira no 
Caminho Municipal 1028, junto ao café “TONISA” para evitar mais atropelamentos, 
devido à grande velocidade a que as viaturas passam naquele local. Este foi um 
trabalho da C.M.B. 
Reconhecimento, a todos(as) os(as) nossos(as) funcionários(as) Administrativos(as) 
e do Setor do Ambiente, pela sua dedicação no trabalho que realizam diariamente. 
Bem hajam. 
Agradecemos ao Executivo da Câmara Municipal do Barreiro, todo o apoio que nos 
tem prestado.
E assim vamos caminhando ... na construção de uma melhor freguesia.



Entre os dias 20 e 22 de setembro, o Largo do 
Mercado, em Coina, transformou-se numa 
verdadeira janela para o passado, levando 
os visitantes a uma imersão na época 
manuelina com a 6ª Feira Quinhentista. 
Organizada pela CMB e pela União das 
Freguesias de Palhais e Coina, com o apoio 
da Aliusvetus – Associação Cultural História 
e Património, o evento teve entrada gratuita 
e uma programação que atraiu todas as 
idades.
Com um ambiente marcado por danças 
medievais e demonstrações de época, a 
feira trouxe atividades e espetáculos que 
aproximaram a comunidade e os visitantes 
da história. Na programação, destacaram-

se a animação de rua, o teatro assombrado, espetáculos de fogo, danças orientais e medievais, e animais de 
quinta. Tendas e tabernas ofereceram gastronomia típica medieval, proporcionando uma experiência ainda 
mais autêntica. O Vereador Rui Pereira, presente no evento, comentou o sucesso da feira: “Este ano tivemos 
uma grande sorte com o tempo, enquanto no ano passado, recordo, a feira não aconteceu por questões 
climatéricas”, atraindo, assim, toda a população de Palhais, Coina e arredores. “Temos os Saltimbancos, 
temos os Cavaleiros, El Rei Dom Manuel também está aí a chegar, e está a ser um grande sucesso” 
afirmou o Vereador. A programação também incluiu atividades educativas, como uma mesa pedagógica 
sobre armaria, do Acampamento Militar, e uma demonstração de armas em honra de D. Manuel I. Além 
disso, aves de rapina em voo livre e répteis puderam ser vistos de perto, encantando as famílias”.
A 6ª Feira Quinhentista de Coina reafirma-se como um evento de destaque na agenda cultural do Barreiro, 
trazendo para o presente uma experiência histórica e promovendo o convívio e a cultura local.
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6ª FEIRA QUINHENTISTA DE COINA 
Uma viagem à Época Manuelina no Barreiro

NOITE ASSOMBRADA NO 
MERCADO 

CIRCUITOS DE ARTE URBANA 
REVELAM IDENTIDADE BARREIRENSE  

No passado dia 12 de outubro, o Convento da Madre de Deus da 
Verderena foi palco de uma ação de voluntariado, promovida 
pelos Escuteiros de Santo André em colaboração com a Divisão 
de Património Cultural, Arquivo Histórico e Turismo (DPCAHT) 
da CMB, sob a responsabilidade da Vereadora Maria Arlete Cruz. 
A atividade envolveu a caiação da capela-mor e a recuperação 
de várias áreas do Convento, contando com a dedicação de 
voluntários de diferentes gerações.
A proposta de caiação foi prontamente acolhida pela DPCAHT 
que organizou uma equipa para preparar os materiais e 
recursos necessários para a empreitada. A caiação, uma técnica 
tradicional que utiliza cal para pintar e preservar edifícios 
históricos, foi escolhida para esta ação pela capacidade de 
permeabilizar a humidade, prevenindo a condensação nas 
paredes. 
No dia 11 de outubro, iniciaram-se as tarefas prévias de 
raspagem, limpeza e higienização da fachada principal da 
galilé, bem como de corredores internos como o do “santo 
decapitado” e o “de profundis”, que conduz à biblioteca do 
primeiro piso. Na manhã do dia seguinte, doze escuteiros, entre 
membros da Fraternidade Nuno Álvares e do Corpo Nacional 
de Escutas – Agrupamento 927 Santo André, uniram-se aos 
técnicos voluntários da DPCAHT para dar continuidade aos 
trabalhos.
A diversidade etária dos 25 voluntários foi um dos aspetos mais 
notáveis da iniciativa, com participantes dos 18 aos 70 anos, 
evidenciando o compromisso intergeracional da comunidade 
com a preservação do património do Barreiro. Maria Arlete Cruz 
destacou o simbolismo deste esforço conjunto, sublinhando a 
importância de iniciativas que envolvem a comunidade local na 
proteção e valorização do património histórico da cidade.

AÇÃO DE VOLUNTARIADO 
NO CONVENTO DA 
VERDERENA 
UNE BARREIRENSES 
DE TODAS AS IDADES

O Barreiro possui múltiplas manifestações artísticas 
desenvolvidas no espaço público, tornando a cidade num 
museu ao ar livre, onde as suas ruas se transformam em 
autênticas galerias de arte que retratam, de uma forma 
criativa, as vivências, a história e a identidade local. 
No sentido de projetar esses trabalhos, o Município do 
Barreiro iniciou, em 2017, os circuitos de arte urbana 
que têm vindo a despertar o interesse de centenas de 
pessoas. No passado dia 16 de novembro, decorreu o 
circuito de Arte Urbana do Alto do Seixalinho, Santo 
André e Verderena, este, em particular, realiza-se desde 
2021, totalizando cerca de 60 participantes.
Os circuitos pretendem, de acordo com a Vereadora 
Maria João Regalo “dar a conhecer, através de 
itinerário e de visita guiada, os trabalhos existentes no 
espaço público, com os quais a maioria dos visitantes 
convive, diariamente, sem saber o seu significado”. 
Para a responsável pela área do Turismo estes eventos 
constituem “uma oportunidade para descobrimos, em 
conjunto, mais trabalhos, trocarmos experiências e 
conhecimentos”.

Em ambiente imersivo e envolvente, dezenas de famílias 
divertiram-se na “Noite Assombrada” no Mercado Municipal 1º 
de Maio, a 31 de outubro. 
Esta atividade alusiva ao Halloween envolveu uma animação 
dinâmica, com malabarismo e manipulação de fogo por 
personagens temáticas do Dia das Bruxas, que surpreenderam 
o público presente.
Na opinião da Vereadora Maria João Regalo este evento “foi um 
sucesso e revela a potencialidade turística deste equipamento 
municipal situado no centro da cidade”.   
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A cidade do Barreiro foi palco das Jornadas Europeias do Património, 
de 20 a 22 de setembro, que contaram com a presença da Ministra da 
Cultura, Dalila Rodrigues, reforçando o compromisso da CMB e do projeto 
“Barreiro, Cidade dos Arquivos” na preservação e valorização do rico legado 
histórico barreirense. Esta iniciativa, promovida pelo Conselho da Europa 
e pela União Europeia, ocorre em mais de 50 países e visa sensibilizar 
“os jovens e os adultos para a importância da identidade patrimonial 
concelhia”, realçou a Vereadora Maria Arlete Cruz, responsável pelas 
áreas do Património Cultural e Arquivo Histórico. Este ano, a 41ª edição 
adotou o tema “Rotas, Redes e Conexões”, promovendo a reflexão sobre as 
trocas culturais e artísticas na Europa ao longo dos séculos.
A celebração no Barreiro incluiu, no dia 20 de setembro, uma visita guiada 
por Pacheco Pereira aos arquivos da cidade, seguida de uma conversa 
sobre “A Liberdade na Educação” no contexto da exposição “Liberdade. 
A Força que muda tudo”. A Ministra Dalila Rodrigues, após reunir com os 
parceiros do projeto “Cidade dos Arquivos”, enalteceu o evento afirmando 
que “foi uma manhã fascinante”. Reconheceu que ficou motivada e atenta, 
acreditando que a “cidade do Barreiro pode aproveitar de uma forma 
cultural, social e económica este valioso património industrial”.
Durante as Jornadas, a CMB e a Cidade dos Arquivos organizaram um 
diversificado programa de conversas, caminhadas e visitas guiadas 
a marcos históricos do Concelho. Segundo Maria Arlete Cruz, “nunca é 
demais falarmos, darmos a conhecer ou visitarmos o nosso património 
cultural”.
A Casa dos Ferroviários, a primeira estação ferroviária do Barreiro,o 
Bairro Ferroviário, a Doca Seca e a antiga Estação do Barreiro-Mar, 
bem como a antiga ponte Seixal-Barreiro, foram alguns dos pontos que 
permitiram aos visitantes redescobrir o passado ferroviário da cidade. Em 
Coina, foi possível observar o papel estratégico deste porto desde a época 
romana, ganhando destaque durante os Descobrimentos. No Convento da 
Madre de Deus da Verderena, um dos edifícios mais antigos do Barreiro, 
compreenderam-se as transformações ao longo do tempo e as vivências 
franciscanas. No Espaço Memória, a exposição permanente intitulada 
“BARREIRO, MEMÓRIA E FUTURO” atraiu sobretudo a comunidade educativa 
para explorar temas como a ocupação territorial, os Descobrimentos, 
a industrialização, o movimento operário e a resistência antifascista. 
A somar, a exposição sobre os 500 anos de existência do Município do 
Barreiro, permitiu a leitura da história do Concelho, mantendo viva a 
identidade barreirense.
A programação das Jornadas Europeias do Património no Barreiro 
reafirmou a importância de preservar a memória e os valores culturais da 
cidade, envolvendo a comunidade e valorizando o passado em direção ao 
futuro. “Somos o único território do país que congrega tantos arquivos e 
que tem esta dinâmica de partilha, de entreajuda e de atividade entre si”, 
confirmou a Vereadora Sara Ferreira, responsável pela Divisão de Cultura 
e Juventude, e de Educação. Segundo a Ministra da Cultura, “esta Cidade 
dos Arquivos tem potencialidades inesgotáveis”.

JORNADAS EUROPEIAS 
DO PATRIMÓNIO 
NO BARREIRO 
Recebem visita da Ministra 
da Cultura

O Município do Barreiro comemorou o Dia Mundial do Turismo, a 27 de setembro, com o Sunset 
Moinho Lounge, uma festa de despedida do verão, no Moinho de Maré Pequeno – Centro 
Interpretativo.
A música da Escola de Jazz do Barreiro e a gastronomia de Gupi Vegan Pastry e da Vinus Rarus 
marcaram presença neste aprazível final de tarde.  

A Vereadora Maria João Regalo acompanhou a visita, a 4 de outubro, do Secretário de Estado 
do Turismo, Pedro Machado, e da Presidente da Comissão Executiva da ERT-RL, Carla Salsinha, 
ao Barreiro. Esta foi uma oportunidade para conhecerem os pontos fortes da oferta turística do 
Concelho e perceberem quais os apoios necessários para a concretização dos projetos que a 
Autarquia pretende concretizar.  
A comitiva visitou o Espaço Memória, o Museu Industrial da Baía do Tejo e o Moinho Pequeno onde 
teve lugar um momento de degustação da doçaria tradicional: Matateus e Coininhas (vencedor do 
concurso “7 Maravilhas da Nova Gastronomia – Doçaria”). 
“Ficámos muito gratos com esta visita”, referiu a Vereadora Maria João Regalo, no final da mesma. 
A responsável pela área do turismo estava otimista. Esta foi uma oportunidade para “chamar a 
atenção para as muitas necessidades que temos, muito do potencial que tem o nosso território 
ao nível turístico, aquilo que nos diferencia e saímos daqui com grande esperança para trazerem 
coisas boas para a nossa terra”. 
Na opinião de Pedro Machado, os locais visitados espelham bem “a sua história ligada ao movimento 
da transformação da revolução industrial e isso significou peso económico e social para o país. O 
turismo industrial é hoje um dos nossos ativos. Queremos que, cada vez, os fluxos turísticos possam 
encontrar novas motivações e novos pontos de atração. Ficámos com muito boa impressão”.  
O Secretário de Estado do Turismo recordou que, recentemente, foi divulgada a nova estratégia 
do Governo para o turismo em Portugal com foco na descentralização, distribuição de fluxo, 
estruturação de novos produtos e potenciação de comunidades que criem destinos novos.  

MÚSICA E GASTRONOMIA NO 
SUNSET MOINHO LOUNGE

VISITA DO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DO TURISMO AO BARREIRO
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SIMULACRO NA EMPRESA 
ADP - FERTILIZANTES S.A 

PLANO DE EMERGÊNCIA 
INTERNO DO FORUM 
BARREIRO TESTADO 

AÇÃO DE SENSIBILIZAÇÃO 
DA EMPRESA SGL CARBON

PROCIV TECH ALENTEJO 
A Proteção Civil participou no PROCIV TECH Alentejo, um evento dedicado à 
Gestão e Interoperabilidade de Dados em Proteção Civil. 
O evento reuniu especialistas nacionais e internacionais para discutir as mais 
recentes inovações tecnológicas aplicadas à Proteção Civil, incluindo o uso 
de Inteligência Artificial, plataformas de gestão de ocorrências e soluções de 
resposta para grandes eventos e teve como objetivo fomentar o diálogo e a 
partilha de conhecimento entre os vários intervenientes da área da Proteção 
Civil, desde instituições públicas a empresas tecnológicas e universidades.

A Proteção Civil realizou duas ações de sensibilização para trabalhadores 
da empresa SGL Carbon, localizada no Parque Industrial do Barreiro, sobre 
medidas de autoproteção em situações de acidente grave ou catástrofe, no 
âmbito do “Safety Day” daquela empresa.
Estas ações visam dar a conhecer os principais riscos existentes no Concelho 
e preparar os participantes para a adoção de comportamentos adequados em 
emergência.

A Proteção Civil participou no simulacro de teste ao Plano de Emergência 
Interno da empresa ADP no parque industrial do Barreiro. 
O simulacro teve como objetivo principal, testar a operacionalidade dos meios 
internos e externos, assim como a sua articulação e coordenação em resposta 
a uma emergência.

A Proteção Civil participou no simulacro de teste ao Plano de Emergência Interno do Forum 
Barreiro. 
O simulacro teve como objetivo principal, testar a operacionalidade dos meios internos e 
externos, assim como a sua articulação e coordenação em resposta a uma emergência. 
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BARREIRO TEM MAIS 
2 VEÍCULOS NOVOS DE 
COMBATE A INCÊNDIOS

 AQUI PROTEÇÃO CIVIL 

O Município do Barreiro aprovou em Reunião de Câmara, a aquisição 
de dois veículos de combate a incêndios novos, para os corpos de 
Bombeiros do Concelho. Trata-se de um investimento de 600.000€ que 
visa melhorar a capacidade operacional dos dois corpos de Bombeiros, 
constituindo-se assim como um reforço importante na resposta de 
emergências na tipologia de riscos existentes no Concelho. O apoio 
foi concedido no âmbito do Protocolo de Colaboração existente, para o 
apoio ao investimento na renovação da frota automóvel, aquisição de 
equipamentos operacionais e à renovação das áreas operacionais do 
quarteis.

As 32 escolas do Barreiro participaram, no mês de outubro, no Exercício 
Nacional “A Terra Treme”. O envolvimento de toda a comunidade escolar, 
assim como dos agentes de Proteção Civil, Bombeiros e Forças de Segurança, 
são imprescindíveis para treinar e preparar os cidadãos, com o objetivo de 
construirmos uma sociedade, cada vez mais, resiliente. Além das escolas, 
participaram neste exercício serviços do Município, Unidades de Saúde e 
empresas.
A TERRA TREME é um exercício organizado anualmente pela Autoridade 
Nacional de Emergência e Proteção Civil e pretende alertar e sensibilizar 
a população sobre como agir antes, durante e depois da ocorrência de um 
sismo. Os 3 gestos BAIXAR, PROTEGER, AGUARDAR são a melhor resposta 
para nos protegermos em caso de sismo. O Exercício ajuda a conhecer e 
praticar estes 3 gestos que podem salvar vidas.

EXERCÍCIO TERRA TREME NAS 
ESCOLAS DO CONCELHO
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BREVES

PROJETO RECOLHABIO 2023 DO 
FUNDO AMBIENTAL AVANÇA NA 
URBANIZAÇÃO DOS LÓIOS

ENCONTRO “COMUNIDADES EM 
AÇÃO – OPERAÇÕES INTEGRADAS 
LOCAIS”
No passado dia 1 de outubro, realizou-se, no Espaço Refinaria, junto à StartUp Barreiro, o 
Encontro “Comunidades em Ação – Operações integradas locais”, no qual foi apresentado 
o trabalho que os municípios de Almada, Barreiro e Seixal estão a desenvolver para as 
comunidades desfavorecidas dos respetivos concelhos, no âmbito do PRR – Plano de 
Recuperação e Resiliência.
“Temos aqui um grande projeto. Temos uma oportunidade única de mudar o ‘coração’ 
da antiga Freguesia do Alto do Seixalinho. Estou-me a referir ao Bairro Alves Redol e ao 
Largo da Santa, onde graças a duas linhas de financiamento do PRR conseguimos juntar 
a intervenção na requalificação do Largo da Santa à requalificação integral das casas 
do Bairro Alves Redol. A estas ações físicas junta-se ainda uma importante componente 
imaterial: muitos campos de férias, ações desportivas, culturais, de educação, de 
promoção da cidadania, de promoção da saúde. Este é um instrumento que está a fazer 
a diferença na vida de muitas pessoas e cujos resultados esperamos que continuem a 
ter impacto a longo prazo”, referiu a Vereadora Sara Ferreira, responsável pelas áreas da 
Intervenção Social, Igualdade e Saúde, Habitação, Cultura e Juventude, Educação e Gestão 
Escolar.
A iniciativa deu a conhecer os projetos de inclusão social e de capacidade transformadora 
das comunidades desenvolvidos nos três municípios. A sessão reuniu decisores políticos, 
parceiros executores, dirigentes e técnicos municipais e contou com uma componente 
técnica, no período da manhã e uma visita às operações em curso nos territórios, na parte 
da tarde.
Durante a manhã, o programa da iniciativa contemplou duas mesas-redondas, uma sobre 
boas práticas de comunicação (com a presença da Chefe da Divisão de Comunicação, 
Relações-Públicas e Protocolo da CMB), e outra sobre o “efeito de adicionalidade” (os 
benefícios adicionais que resultam diretamente da intervenção proposta, relativamente 
a um cenário inicial de referência, com a presença da Chefe da Divisão de Cultura e 
Juventude), um debate, e a projeção de um filme sobre as intervenções em curso nos três 
municípios.
Durante a tarde, os participantes ficaram a conhecer as intervenções desenvolvidas no 
âmbito dos projetos Agroparque Terras da Costa (Almada), requalificação do espaço 
público do Bairro Alves Redol – Alto do Seixalinho, com demonstração de skate, na piscina 
de skate, junto ao Bairro Alves Redol – com presença da parceira Associação Gasoline 
(Barreiro) e Hortas Urbanas, Bairro Quinta da Princesa (Seixal).

Descrição geral do projeto OIL UFASSAV

A Operação Integrada Local – União das Freguesias do Alto do Seixalinho, Santo André e 
Verderena (UFASSAV), é um projeto que:
a. Será implementado até 31/12/2025;
b. É Financiado pelo PRR;
c. Incide sobre Território da UFASSAV, com especial incidência sobre Alves Redol;
d. Ações imateriais são implementadas através de recurso ao movimento associativo local     
e IPSS;
e. Grande objetivo é promover a inclusão social de comunidades desfavorecidas e que 
vivem em situação de carência e exclusão, através de:
- Ações imateriais (acesso à cultura, acesso à prática desportiva, envelhecimento ativo, 
promoção de saúde e qualidade de vida, formação profissional e qualificação, combate ao 
insucesso escolar) – cerca de 1,5 milhões de euros;
- Intervenções físicas, em espaço público (envolvente Alves Redol e reabilitação e 
ampliação da EB6) – cerca de 4 milhões euros.

Lista das ações

São dez projetos imateriais com milhares de participantes previstos em centenas de 
ações até 31 de dezembro de 2025 e dois projetos materiais:
1 - Gabinete de Intervenção Comunitária
2 - Oficinas Artísticas para Crianças e Jovens
3 - Cultura e Comunidade
4 - Práticas Artísticas e Culturais
5 - Combate ao insucesso Escolar
6 - Literacia Financeira
7 - Férias desportivas para a população
8 - Inserção Social, Profissional e Económica em Mercado Aberto
9 - ASSAV Saudável
10 - Prática desportiva e recreativa para a população
11 - Requalificação do espaço público do Bairro Alves Redol/Alto do Seixalinho
12 - Reabilitação e ampliação da Escola EB1/JI nº 6 do Barreiro

MUNICÍPIO E DADORES DE 
SANGUE UNIDOS 
EM CAUSA COMUM

“AMBIENTES DE TRABALHO 
SAUDÁVEIS” EM REFLEXÃO

O bem-estar no trabalho é uma 
preocupação crescente nas empresas 
e instituições da Administração 
Pública. O Município do Barreiro ciente 
da importância deste tema realizou, 
em parceria com o IPPS_ISCTE, o 
Seminário “Ambientes de Trabalho 
Saudáveis”, no dia 2 de dezembro, na 
Biblioteca Municipal do Barreiro. O 

evento envolveu a participação de oradores experientes na área, onde disseminaram 
boas práticas e investigações, num auditório bastante preenchido e participativo.
Mais do que um benefício, ambientes de trabalho saudáveis são essenciais para 
promover a saúde, a satisfação e o desempenho das equipas. 

O Município e o Grupo de Dadores de Sangue do Concelho do Barreiro estão 
unidos na divulgação de uma causa comum, a dádiva benévola de sangue. Pelas 
mãos do “Gotas”, a mascote da FEPODABES – Federação Portuguesa de Dadores 
Benévolos de Sangue, pretende-se dar a conhecer a importância da dádiva e 
aumentar a população dadora entre os mais novos, “desconstruindo” mitos e 
esclarecendo potenciais novos dadores.
Nas palavras do Vereador Rui Pedro Pereira, responsável pelo Associativismo, 
“esta é uma oportunidade de partilha com a comunidade sobre uma causa tão 
nobre e que todos podemos ser beneficiários um dia”.

A Câmara Municipal iniciou em outubro o projeto RecolhaBio 2023 do Fundo 
Ambiental, na zona da Urbanização dos Lóios.
Este abrange 3% da população residente no Concelho do Barreiro e tem um custo 
aproximado de 130.000€, financiados integralmente por fundos comunitários.
O Município pretende implementar uma recolha seletiva de biorresíduos através 
de um sistema de recolha de proximidade, com colocação de contentores de 
acesso condicionado na via pública, que são de uso exclusivo dos aderentes do 
projeto e abertos mediante utilização de um cartão/porta-chaves de acesso. Os 
contentores serão instalados junto dos pontos de recolha de resíduos existentes.
Os biorresíduos recolhidos seletivamente são depositados nas instalações da 
AMARSUL sendo sujeitos a um processo de compostagem, cujo resultado é o 
composto, que poderá ser aplicado como fertilizante agrícola.
Para aderir ao projeto ligue 211 357 909. As equipas da CMB vão realizar uma 
campanha de captação de adesões em todas as habitações/estabelecimentos 
abrangidos pelo projeto para a entrega dos baldes e dos cartões de acesso aos 
contentores.
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BARREIRO ACOLHE ENCONTRO 
OPEN MIND “MÃOS NA MASSA” NO 
DIA UNIVERSAL DOS DIREITOS DAS 
CRIANÇAS
No dia 20 de novembro, o Auditório da Escola Secundária de Santo André foi palco do 
Encontro Open Mind “Mãos na Massa”, organizado pela Associação NÓS e pela Comissão 
de Proteção de Crianças e Jovens (CPCJ) do Barreiro, com o apoio do Agrupamento de 
Escolas de Santo André. A iniciativa, que coincidiu com o Dia Universal dos Direitos das 
Crianças, reuniu especialistas, famílias e técnicos para refletir sobre práticas de promoção 
e proteção dos direitos das crianças e jovens.
Este encontro deu destaque, sobretudo, a medidas como o acolhimento familiar e o 
apadrinhamento civil, práticas que podem garantir segurança e afeto a crianças em 
situação de vulnerabilidade. Responsável pela Comissão de Proteção de Crianças e Jovens 
do Barreiro, a Vereadora da CMB, Maria Arlete Cruz, sublinhou a importância do evento:
“No interesse superior da criança ou jovem é importante a elaboração de projetos de 
promoção e proteção que promovam o desenvolvimento individual, porque todas as 
crianças têm direito a ter um lar.” Não excluindo o contacto com a família biológica, “é 
possível encontrar outras famílias que protejam as crianças, vítimas de negligência e de 
maus-tratos, através do apadrinhamento civil” ou uma “forma transitória e temporária” 
em que “as crianças e jovens podem usufruir de um ambiente familiar conducente ao 
seu bem-estar físico e emocional” com o acolhimento familiar.
O programa iniciou-se com a receção dos participantes e a sessão de abertura, conduzida 
por Sérgio Tacão, Presidente da CPCJ Barreiro, e Humberto Candeias, Diretor-Geral 
da Associação NÓS. Durante a manhã, temas como “Dar voz às famílias de origem”, 
“Apadrinhamento civil” e “Acolhimento familiar” foram abordados por especialistas de 
instituições renomadas, entre os quais a Aldeias de Crianças SOS Portugal, Associação 
Abrigo e a Santa Casa da Misericórdia de Lisboa.
Um dos momentos marcantes foi o debate interativo, moderado pela Jornalista Filomena 
Barros, que contou com perguntas do público e partilhas emocionantes de famílias e 
técnicos. Durante a tarde foi apresentado o documentário “Abrir a mente, abrir o coração”, 
com testemunhos de histórias reais de crianças e famílias envolvidas em medidas de 
acolhimento e apadrinhamento. A sessão culminou com uma intervenção artística do 
projeto “ArteMovimento Desmitifica a Deficiência” e encerrou com discursos inspiradores 
da Vereadora e da Secretária de Estado da Ação Social e Inclusão, Clara Marques Mendes.
Arlete Cruz destacou ainda o trabalho em rede como fundamental: “Nunca é demais 
realçar a importância do trabalho em rede e, por isso, se partilhou o conhecimento com 
a presença de representantes de diversas instituições, por forma a dar-se resposta 
a problemáticas específicas e necessidades de intervenção social, tendo por âncora 
o desenvolvimento harmonioso das crianças e jovens em risco (...) Estamos no bom 
caminho, apesar do longo caminho a percorrer para melhorarmos as metas”.
O encontro reforçou a missão de proteger, promover e garantir os direitos das crianças, 
oferecendo ferramentas para um futuro mais inclusivo e seguro.

NOVAS RESPOSTAS SOCIAIS  
Estrutura Residencial para Idosos 
e Serviço de Apoio Domiciliário

BARREIRO RADAR SOCIAL
«Seja RADAR: Identifique pessoas em situação de vulnerabilidade social e/ou risco 
pobreza e exclusão. Sinalize: radar.social@cm-barreiro.pt | 924 283 726 | Juntas 
de Freguesia | Balcão Social».
“Graças a este projeto, o Município conseguiu criar uma equipa que veio 
reforçar a nossa resposta às pessoas mais vulneráveis, tornando a sinalização 
e o seguimento destes casos mais célere e eficaz”, informou a Vereadora Sara 
Ferreira, responsável pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade e Saúde.
Este é um projeto com financiamento do Plano de Recuperação e Resiliência (PRR 
nº 07/C03-i01/2023 RE-C03-i01.m03 – Radar Social – Criação de equipas para 
projeto piloto).

No passado dia 1 de outubro o Presidente da CMB, Frederico Rosa, e a Vereadora responsável 
pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade e Saúde, Sara Ferreira, visitaram o espaço, 
no Lavradio, onde se irá iniciar a construção da Estrutura Residencial para Idosos (ERPI) 
e Serviço de Apoio Domiciliário (SAD) da Instituição Particular de Solidariedade Social 
(IPSS) Centro de Reformados e Idosos do Vale da Amoreira (CRIVA), Projeto “Casa Maior no 
Lavradio – Projeto Cuidar Mais”. Esta obra vai ter 100 vagas para utentes em ERPI e outras 
100 para SAD e irá criar cerca de 80 postos de trabalho. Equipamento – uma parceria 
CMB/CRIVA – a construir no Lavradio, junto ao Centro de Saúde, num terreno cedido em 
regime de direito de superfície pelo Município, com uma área de 4.120 m2.
“Estas novas respostas sociais são fundamentais para que possamos garantir uma 
verdadeira qualidade de vida para os nossos cidadãos mais idosos. Foi com enorme 
entusiasmo que abraçámos esta colaboração com o CRIVA”, afirmou a Vereadora 
responsável pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade e Saúde, Sara Ferreira.
Esta obra representa um investimento de mais de 5 milhões de euros e insere-se em 
candidatura PRR-RE-CO3-i01-02-000552 / TO 1.2 – Requalificação e alargamento da rede 
de equipamentos e respostas sociais. Cedência em direito de superfície aprovada, pela 
CMB, por unanimidade – Deliberação de nº 128 de 18 de março de 2020.
Objetivo do equipamento: aumentar as respostas à pessoa idosa e/ou dependente, 
cada vez mais necessárias, face ao aumento do índice de envelhecimento, aumento da 
esperança de vida e baixa cobertura de respostas para idosos, concretamente no Concelho 
do Barreiro, onde o CRIVA tem experiência de trabalho com idosos há cerca de 15 anos.

CURSO DE EMERGÊNCIA 
RADIOLÓGICA
A Proteção Civil participou no 6.º CURSO DE EMERGÊNCIA RADIOLÓGICA, promovido 
pela Autoridade Nacional de Emergência e Proteção Civil, que se realizou em 
Vendas Novas entre os dias 13 e 15 de novembro.
O curso inclui uma componente letiva e uma componente prática interativa, 
envolvendo várias forças, entidades e agentes de Proteção Civil. 
A iniciativa visou apresentar o Manual de Intervenção em Emergências Radiológicas, 
os diferentes tipos e fatores de perigo, compreender as funções das diferentes 
equipas a trabalhar no terreno, praticar os procedimentos de emergência e refletir 
sobre as noções aprendidas e implicações nos procedimentos internos de cada 
entidade.
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